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ИРКУТСКИЙ РАЙОН
4 октября в поселке Большое Голоустное состоится освящение часовни, 
построенной во имя Порт-Артурской иконы Божией Матери. Она станет одним 
из четырех объектов проекта «Золотой крест священного Байкала». Еще три 
часовни будут возведены в Северобайкальске, поселках Никола и Посольск. В 
Иркутске в этот день пройдет крестный ход с Порт-Артурской иконой Божией 
Матери, который начнется в 10.00 у храма Богоявления. На площадке у 
Спасского собора митрополит Иркутский и Ангарский Вадим проведет празд-
ничное богослужение. А затем икону доставят в Большое Голоустное.

Людмила Шагунова

ЧУНСКИЙ РАЙОН
Сельхозпредприятия Чунского района завершили уборочную страду с 
высокой урожайностью. По информации отдела экономического развития 
администрации района, всего было засеяно 3294 га, из них 1885 га соста-
вили зерновые культуры. Сельхозсектор в районе представляют четыре 
крупных агропредприятия и 20 КФХ. В среднем урожайность зерна соста-
вила 18,5 центнера с га, что на 3 центнера выше, чем в прошлом году. На 
урожайности положительно сказались засев полей элитными семенами и 
трехлетнее участие в программе «Чистые пары». Обработка паров возмеща-
ется из бюджета в расчете 650 рублей за гектар. Пользуясь этой субсидией, 
селяне Чунского района подготовили 700 га паров.

Александра Белкина

НУКУТСКИЙ РАЙОН
Учащиеся Новонукутской средней школы вошли в число победителей 
ХVII всероссийского спортивного фестиваля школьников «Президентские 
состязания – 2015», который проходил во всероссийском детском центре 
«Орленок». Более 2 тыс. человек со всей России участвовали в спортивном 
смотре. Чтобы попасть в финал Президентских игр, ребята выдержали 
большую конкуренцию на школьном, муниципальном, региональном этапах. 
Наши земляки, школьники из Новонукутска, отличились в личном, команд-
ном и общекомандном зачетах. Победителей определяли в таких видах спор-
та, как баскетбол, волейбол, легкая атлетика, настольный теннис, плавание, 
пулевая стрельба. По итогам соревнований определяется  12 команд-призе-
ров. Ребята из Новонукутска заняли почетное четвертое место.

Людмила Шагунова

БАЙКАЛЬСК
Высокогорный веревочный парк планируется открыть в ноябре на 
горе Соболиной, сообщили в пресс-службе администрации Байкальска. 
Организаторы предлагают три маршрута. «Семейный» включает в себя 
десять видов препятствий на высоте трех метров. На «Экстремальном» – 15 
препятствий на высоте от семи метров. «Троллейный» представляет собой 
два троллейных спуска над трассой по 60 метров каждый. 
– Чтобы пройти маршруты, не обязательно быть спортсменом, – говорит 
руководитель проекта «Веревочный парк» Софья Коцелябина. – Человек 
получает специальное оборудование, проходит инструктаж, специалисты 
проводят его сначала на испытательную трассу, а затем на выбранный 
маршрут.

Оксана Хлебникова

БРАТСК
Тридцатый театральный сезон открылся в Братском драматическом театре 
спектаклем «Последний срок» по повести Валентина Распутина. Как сооб-
щили в пресс-службе городской администрации, труппа Братского драма-
тического театра и режиссер Олег Кравзе создали настоящую атмосферу 
деревенского быта. На днях театр порадует братских зрителей еще одной 
премьерой – спектаклем по пьесе французского кинорежиссера и сценари-
ста Франсиса Вебера.

Людмила Шагунова

НОВОСТИ РЕГИОНА

28-я сессия Законодательного 
Собрания, открывшая новый 
парламентский сезон, 
разделена на две части. 
На первой, прошедшей 
в минувшую среду, было 
рассмотрено 43 вопроса, 
включающих принятие новых 
законодательных актов и 
внесение поправок в ныне 
действующие. А вторая часть, 
как сообщил спикер ЗС 
Сергей Брилка, посвященная 
инаугурации нового 
губернатора Сергея Левченко, 
пройдет 2 октября в здании 
Иркутского музыкального 
театра. 

Бюджет-2014 получил 
одобрение

Как мы уже рассказывали, накану-
не сессии прошли публичные слуша-
ния отчета правительства об исполне-
нии бюджета-2014. Вынесен он был и на 
обсуждение депутатского корпуса. 

Как сообщил первый заместитель 
областного министра финансов Алек-
сандр Каневский, несмотря на экономи-
ческие трудности, которые пережива-
ет вся страна, доходная часть бюджета 
исполнена на 99% от запланированного 
и составила 99,1 млрд рублей, что почти 
на 6 млрд превышает уровень 2013 года.

Основным наполнителем област-
ной казны по-прежнему остается налог 
на прибыль предприятий. За минув-
ший год его собрано 29,7 млрд рублей. 
На втором месте по объему поступле-
ний финансовых средств – 26,8 млрд 
рублей – налог на доходы физических 
лиц (НДФЛ). 

На 2,7 млрд рублей превышена расход-
ная часть бюджета, составившая в минув-
шем году 110 млрд рублей. Как и в преж-
ние годы, бюджет остается социально 
ориентированным. В социальную сферу 

направляется 73% бюджетных средств, 
или 80 млрд рублей. По сравнению с 2013 
годом этот показатель возрос на 9,7 млрд 
рублей, что объясняется увеличением в 
полтора раза страхового взноса на обяза-
тельное медицинское страхование нера-
ботающего населения и исполнением май-
ских указов президента по повышению 
заработной платы отдельным категориям 
работников бюджетной сферы. 

Как отметил Александр Каневский, 
рост зарплат для этой категории работ-
ников осуществлялся опережающими 
темпами. Так, например, заработная 
плата врачей превысила целевые пока-
затели на 113,1%, среднего медицинского 
персонала – на 109,7%, педагогических 
работников дошкольных образователь-
ных учреждений – на 104,2%.

Бюджет-2014 года предусматривал 
завершение ранее начатых строек соци-
ального характера. В течение года было 
введено в эксплуатацию 38 таких объек-
тов, среди которых детские сады, поли-
клиники, школы, физкультурно-оздоро-
вительные центры в различных муници-
пальных образованиях области. 

Восполнение средств, необходимых 
для осуществления  бюджетных обяза-
тельств и ликвидности областного бюд-
жета, происходило не только с помощью 
банковских кредитов. Для этой цели при-
влекались также финансовые средства 
федерального казначейства по льготной 
ставке кредитования 0,1%. Это позво-
лило сэкономить значительный объем 
средств на обслуживание государствен-

ного долга, который сохранен на эконо-
мически безопасном уровне и состав-
ляет 11,8 млрд рублей. Среди субъектов 
РФ Иркутская область занимает седьмое 
место по объему госдолга и второе – по 
СФО. 

После непродолжительного обсужде-
ния законопроект «Об исполнении бюд-
жета за 2014 год» был принят в оконча-
тельном виде большинством голосов при 
двух «против».

30 дней на размышление
Еще на июньской сессии были вне-

сены поправки в Устав области, каса-
ющиеся изменения структуры прави-
тельства Иркутской области. Согласно 

им все хозяйственные функции с главы 
региона снимаются и передаются перво-
му заместителю губернатора – пред-
седателю правительства. Еще на одного 
первого заместителя губернатора воз-
лагается координация деятельности 
отдельных органов исполнительной вла-
сти, а также взаимодействие губернато-
ра с федеральными органами власти и 
общественными институтами. За губер-

натором по-прежнему остается право 
формировать правительственный каби-
нет, определять основные направления 
его деятельности, созывать заседания и 
председательствовать на них.

На прошедшей сессии депутаты вновь 
вернулись к этому вопросу, рассмотрев 
более подробно механизм действия пра-
вительства в законопроекте «О внесении 
изменений в отдельные законы Иркут-
ской области». В частности, определено, 
что право законодательной инициати-
вы остается за губернатором, а первый 
заместитель губернатора – председатель 

правительства издает соответствующие 
нормативно-правовые акты в виде поста-
новлений. Во время отсутствия губер-
натора его функции исполняет первый 
заместитель губернатора.

Изменения внесены и в Регламент 
Законодательного Собрания. Кандидату-
ры первых замов губернатора вносятся 
на утверждение законодательного кор-
пуса. Они должны быть представлены 
Законодательному Собранию в течение 
30 дней со дня вступления губернатора в 
должность.

Поскольку структурные измене-
ния правительства были инициирова-
ны командой прежнего губернатора, то 
встает закономерный вопрос: согласен 
ли новый губернатор принять правила 
игры? Отвечая на этот вопрос корре-
спондента «Областной», председатель 
комитета по законодательству о госстро-
ительстве и местном самоуправлении 
Борис Алексеев сказал, что никаких воз-
ражений пока не поступило.

Во имя социальной 
справедливости

Все законы проверяются практикой. 
И важно вовремя уловить их упущения, 
ущемляющие чьи-то права, и постараться 
исправить ошибку. Именно это произо-
шло с областным законом «Об отдельных 
вопросах образования в Иркутской обла-
сти». Сегодня все учащиеся профтех-
училищ разделены на две категории: сту-
денты и слушатели. Студенты в ходе обу-

чения получают кроме избранной специ-
альности и общее среднее образование, а 
слушатели – только профессиональные 
навыки. Но разница не только в этом: 
студентам определена стипендия, а слу-
шатели ее лишены. Но именно в кате-
горию слушателей попали выпускники 
коррекционных школ, как правило, из 
малообеспеченных семей, которые нуж-
даются в денежной поддержке.

Депутаты заметили эту несправедли-
вость и внесли поправки в действующий 
закон. Согласно этим поправкам учреж-
даются специальные социальные стипен-
дии в размере 480 рублей для детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, инвалидов первой и второй 
групп, инвалидов детства и еще для ряда 
категорий слушателей, проходящих обу-
чение в системе профтехобразования. 
Кроме того, они обеспечиваются бес-
платным питанием, им предоставляются 
места в общежитиях. 

Поправки получили одобрение депу-
татов в ходе третьего чтения, и в скором 
времени исправленный закон вступит в 
силу.

Справедливость восторжествовала и 
по отношению к иркутским спортсменам 
– чемпионам и призерам Олимпийских, 
Паралимпийских и Сурдлимпийских игр. 
В областной закон «О физической куль-
туре и спорте в Иркутской области» вне-
сены изменения, устанавливающие для 
них ежемесячную денежную надбавку 
к пенсии (для неработающих пенсионе-
ров) в размере 3,2 тыс. рублей для спорт-
сменов, не достигших 80-летнего воз-
раста и 6,5 тыс. для перешагнувших этот 
порог. В окончательном виде закон будет 
принят на октябрьской сессии.

Под более солидную защиту закона 
взяты и объекты культурного наследия 
(памятники истории и культуры) наро-
дов Российской Федерации, находящи-
еся в Иркутской области. Для большей 
их сохранности не только скорректиро-
ваны полномочия правительства, но и 
предоставлены льготы по арендной плате 
физическим и юридическим лицам, 
занимающим исторические здания. Это, 
как сказала председатель комитета по 
социально-культурному законодатель-
ству Ирина Синцова, будет стимулиро-
вать арендаторов восстанавливать в пер-
воначальном виде объекты культурного 
наследия, находящиеся в неудовлетвори-
тельном состоянии.

Александр ПАВЛОВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Сессия ЗС началась с законов,
а закончится инаугурацией 
губернатора

Право законодательной инициативы остается за 
губернатором, а председатель правительства изда-
ет соответствующие нормативно-правовые акты в 
виде постановлений. Во время отсутствия губерна-
тора его функции исполняет первый заместитель 
губернатора.

Доходная часть бюджета исполнена на 99% от 
запланированного и составила 99,1 млрд рублей, 
что почти на 6 млрд превышает уровень 2013 года.

Чемпионам и призерам Олимпийских, Паралим-
пийских и Сурдлимпийских игр установят ежеме-
сячную денежную надбавку к пенсии.
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НАГРАДА

В рамках празднования 
Дня Иркутской 
области на сессии 
Законодательного 
Собрания региона 
почетные знаки 
им. Юрия Ножикова 
«Признание» вручили 
жителям Приангарья, 
внесшим особый вклад 
в развитие своей малой 
родины. Знак был 
учрежден в 2010 году, 
и с 2011-го на каждой 
сентябрьской сессии эту 
награду получают два 
человека, своим трудом 
и жизнью заслужившие 
всеобщее признание. 

На этот раз председатель регио-
нального парламента Сергей Брил-
ка вручил почетные знаки Галине 
Грицкевич (Осиповой), диктору 
областного радио, и Валерию Жуко-
ву, доценту кафедры теории веро-
ятностей и дискретной математики 
Иркутского госуниверситета. 

– Наша родная Иркутская 
область славится не только необъ-
ятными просторами, экзотикой 
байкальской природы, богатством 
недр и лесов, но и замечательны-
ми людьми, которые своим трудом 
прославляют родное Приангарье, 
делают его краше, сильнее и лучше, 
– отметил на торжественной цере-
монии награждения Сергей Брилка. 

Глава областного парламента 
напомнил, что почетный знак имени 
первого всенародно избранного 
губернатора Иркутской области 
Юрия Ножикова был учрежден как 
форма поощрения Законодатель-
ным Собранием региона граждан, 
которые занимаются социально 
значимой общественной деятель-
ностью, способствуют становлению 
гражданского общества, добивают-
ся высоких результатов в развитии 
экономики, производства, техники, 
науки, культуры, искусства, обра-
зования, здравоохранения, спорта и 
охраны окружающей среды.

– Особый смысл этой награ-
ды состоит в том, что мы отмечаем 

граждан, имеющих большой обще-
ственный авторитет, людей высо-
конравственных, которые могут 
служить примером землякам, чьи 
мысли и действия всегда связаны 
с благополучием родного края, – 
подчеркнул председатель Заксобра-
ния области. 

Награжденная почетным знаком 
«Признание» Галина Грицкевич, 
известная слушателям областного 
радио как Галина Осипова, родилась 
в Иркутске в семье журналиста – 
участника Сталинградской битвы. В 
1958 году она поступила в педагоги-
ческий институт и сразу же, с перво-
го курса, начала работать на радио 
как ведущая передачи «Пионерский 
костер». Потом она озвучивала пер-
сонажей детских сказок, проводила 
беседы для родителей, несколько 
лет была бессменным чтецом цикла 
литературных передач.

В годы строительства Братска и 
Усть-Илимской ГЭС Галина Ильи-
нична активно участвовала в созда-
нии программ, рассказывающих об 
освоении севера Иркутской обла-
сти. Ее уникальный голос, который 
когда-то высоко оценил сам Юрий 
Левитан, и сейчас звучит по всей 
Иркутской области. По словам кол-
лег, на радиостудию нередко зво-
нят слушатели, благодарные Галине 
Осиповой за ее искренность. 

Труд диктора отмечен многими 
наградами и званиями – заслу-
женный работник культуры РФ, 
отличник радио и телевидения и 
другими. За значимость многолет-
них достижений в развитии куль-
туры Иркутской области, прояв-
ленную активную гражданскую 
позицию и участие в обществен-
ной жизни региона Галина Ильи-
нична удостоена почетного знака 
«Признание». 

Валерий Жуков, получивший эту 
награду за многолетние достижения 
по розыску без вести пропавших 
воинов, мест гибели фронтовиков и 
неврученных наград, родился в 1943 
году в Улан-Удэ в семье кадрового 
военного. В 1961 году он с золотой 
медалью окончил иркутскую школу 
№ 6, поступил в госуниверситет на 
физический факультет, затем про-
шел срочную военную службу на 
космодроме Капустин Яр. В студен-
ческие годы Валерий Дмитриевич 
участвовал в строительстве Инсти-
тута земной коры, активно занимал-
ся спортом, получил звания канди-
дата в мастера спорта по пулевой 
стрельбе и шахматам. Окончив уни-
верситет с отличием, Жуков более 
20 лет работал в Сибирском инсти-
туте земного магнетизма, ионосфе-
ры и распространения радиоволн 
СО РАН СССР (СибИЗМИР). 

В 1993 году он стал доцентом 
кафедры теории вероятностей и 
математической статистики ИГУ, где 
трудится до настоящего времени. Но 
главное дело его жизни – возвра-
щать неврученные награды героям, 
искать ветеранов Великой Отече-
ственной войны, их родственников. 
Он не состоит ни в каких обществен-
ных организациях и уже более 30 
лет занимается поисковой работой в 
одиночку, сотрудничая напрямую с 
военными комиссариатами.  

Валерий Жуков обнаружил в 
архиве областного военкомата дело 
известного режиссера и нашего 
земляка Леонида Гайдая с инфор-
мацией о том, как в 1943 году Гайдай 
был серьезно ранен – подорвался 
на противопехотной мине и нахо-

дился в эвакогоспитале города Ива-
ново. А ранее, в 1942-м, красноарме-
ец пешей разведки забросал грана-
тами огневую точку противника и 
лично уничтожил троих немцев.   

Благодаря работе Валерия Дми-
триевича удалось установить места 
захоронений, подтвердить участие в 
Великой Отечественной войне, вру-
чить боевые награды более 3 тыс. 
ветеранам Великой Отечественной 
войны или их родным. За активную 
поисковую работу Жуков награж-
ден памятным знаком «200 лет 
Министерству обороны России», 
знаком ордена «За заслуги в вете-
ранском движении», медалью «60 
лет освобождения Белоруссии от 
немецко-фашистских захватчиков», 
почетной грамотой Законодательно-
го Собрания Иркутской области и 
другими. Он ведет работу по воен-
но-патриотическому воспитанию 
молодежи, выступает с лекциями о 
поисковой работе в детских библи-
отеках, школах. 

В рамках торжественной цере-
монии Валерия Жукова и Галину 
Грицкевич с заслуженными награ-
дами поздравили коллеги, а также 
активные жители Приангарья, 
получившие почетные знаки имени 
Юрия Ножикова в прошлом году. 

Председатель Законодательного 
Собрания региона выразил Галине 
Ильиничне и Валерию Дмитриевичу 
благодарность за их самозабвенный 
труд.   

– Ваши имена навсегда войдут в 
историческую летопись Иркутской 
области, – сказал Сергей Брилка. 

В завершение церемонии по 
уже сложившейся традиции в зале 
заседаний областного парламента 
состоялся показ документального 
фильма «Просто Ножиков», расска-
зывающего о человеке и губернато-
ре, который руководил регионом в 
сложные для страны 90-е годы.   

Юлия УЛЫБИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Почетные знаки «Признание» 
вручили на сессии Заксобрания 

Стартовал 
осенний 
призыв
АРМИЯ

На службу в Вооруженные 
силы страны будет отправлено 
почти 3,3 тыс. новобранцев 
из Приангарья. Столько же 
человек было призвано весной 
нынешнего года. Об этом сообщил 
военный комиссар Иркутской 
области Игорь Игнашков. 

– План вполне реальный. Мы сейчас отби-
раем граждан, в основном годных по состоянию 
здоровья категории А, Б, подготовленных по воен-
но-учебным специальностям и имеющих образо-
вание не ниже среднего, – подчеркнул военный 
комиссар. 

Призывники из Приангарья будут служить во 
всех уголках России. Большинство новобранцев 
отправятся в Западный и Центральный военные 
округа. Лишь 25 человек поедут в Южный воен-
ный округ, при этом пять из них будут служить в 
Военно-Морском флоте в Севастополе. 

По словам Игоря Игнашкова, 2,3 тыс. чело-
век предстоит направить в сухопутные войска, 150 
человек – в военно-космические силы, 138 человек 
– в ракетные войска стратегического назначения, 
22 человека – в Военно-Морской флот, 84 челове-
ка – в воздушно-десантные войска. Во внутренние 
войска МВД отправят 220 человек. 18 человек прой-
дут альтернативную гражданскую службу (АГС). 
Они будут работать на должностях «медбрат», 
«почтальон», «работник сцены» в разных регионах 
России. Срок АГС составляет 1,8 года. 

В этом году начали работать научные роты, туда 
отбирают призывников, чьи вузовские исследова-
ния востребованы при решении научных задач 
военного назначения. Из Приангарья в подобные 
подразделения в этом году отправились четыре 
человека. В самой Иркутской области таких рот 
создавать не планируется. 

Игорь Игнашков также отметил, что в послед-
ние годы состояние здоровья призывников не 
ухудшается, по многим показателям область зани-
мает хорошие позиции. Возможно, сыграла роль 
профилактическая работа среди молодежи, борь-
ба с курением и другими вредными привычками, 
пропаганда здорового образа жизни и спорта в 
целом в стране.

С 1 октября по 31 декабря в территориях При-
ангарья будет работать 45 призывных комиссий. 
Кроме того, в 27 отделах военного комиссариата 
Иркутской области развернуты призывные пун-
кты. Всего на заседания призывных комиссий 
будут вызваны 13,5 тыс. человек.

Игорь Игнашков заметил, что всю точную 
информацию граждане призывного возраста 
могут получить в военном комиссариате Иркут-
ской области. Также можно обращаться в отделы 
по месту жительства. 

Во время весенней кампании нынешне-
го года на заседания комиссий было призвано 
около 14,5 тыс. человек. Из них 3 тыс. отпра-
вились служить, остальные получили отсроч-
ки либо признаны ограниченно годными. 
27 человек не пришли на заседа-
ния призывной комиссии. 33 челове-
ка уклонились от призыва. Материалы на 
30 уклонистов направлены в территориальные 
следственные органы, три человека были привле-
чены к уголовной ответственности, но освобожде-
ны от наказания и судимости по амнистии в связи 
с 70-летием Победы.

Всего нынешней осен ью, согласно указу пре-
зидента РФ, на службу будут призваны 147,1 тыс. 
человек в возрасте 18–27 лет. 

Равиля ФАТТАХОВА

ЗАКОН

Первый осенний месяц – 
время оплаты имущественных 
налогов. Сегодня мы 
попросили ответить на 
актуальные вопросы о порядке 
их уплаты начальника ИФНС 
России по Свердловскому 
округу города Иркутска 
Алексея Нечаева.

– Алексей Валерьевич, с этого года изме-
нен срок уплаты имущественных налогов?

– С 2015 года для физических лиц уста-
новлен единый срок уплаты всех имуществен-
ных налогов (транспортного, земельного и 
налога на имущество физических лиц) – не 
позднее 1 октября, после этого срока нало-
гоплательщику начисляется пени. Налоговое 
уведомление должно быть получено за 30 дней 
до окончания срока уплаты.

– В случае если гражданин не получил 
налоговое уведомление, должен ли он упла-
чивать налог на имущество? 

– Действующим законодательством 
с 1 января 2015 года предусмотрена обязан-
ность граждан уведомлять налоговые органы 
о том, что в отношении какого-либо объекта 
налоговое уведомление не получено. 

Если сведения от гражданина в течение 
2015 года не поступят, или они поступят из 
регистрирующих органов (ГИБДД, Росрее-
стра и так далее) – инспекция вправе начис-
лить налоги за три предшествующих года. С 
2017 года к сумме налога за предшествующие 
годы добавится еще и 20% штраф. 

– Что делать, если в налоговом уведом-
лении допущена ошибка – указан неверный 

адрес или перечень имущества? Куда обра-
щаться?

– В случае если налогоплательщик обна-
ружил в налоговом уведомлении недосто-
верную информацию, ему необходимо сооб-
щить об этом в налоговый орган, от которого 
он получил уведомление. Для этого нужно 
направить заявление почтой или в электрон-
ном виде через сайт налоговой службы – 
www.nalog.ru, в том числе через «Личный 
кабинет налогоплательщика для физических 
лиц». Его образец прилагается к налоговому 
уведомлению.

– Как подключиться к «Личному кабине-
ту налогоплательщика»?

– Для получения доступа к этому бесплат-
ному сервису налоговой службы, необходимо 
лично посетить любую инспекцию ФНС Рос-
сии, независимо от места постановки на учет.

Если обратитесь по месту жительства – 
при себе необходимо иметь только документ, 
удостоверяющий личность, при обращении в 
иные инспекции понадобится еще оригинал 
или копия свидетельства о постановке на учет 
физического лица (свидетельства о присвое-
нии ИНН).

Доступ к сервису также возможен с помо-
щью электронной подписи. Квалифицирован-
ный сертификат ключа ее проверки можно 
получить в удостоверяющем центре, аккреди-
тованном Минкомсвязи России.

– Как пользователь «Личного кабинета» 
может оплатить налоги?

– Самостоятельно распечатать налоговое 
уведомление и оплатить налоги через банк 
или произвести оплату в режиме он-лайн.  

– Кто может рассчитывать на льготы при 
начислении налога на имущество?        

– Перечень категорий граждан, которым 
предоставляются льготы в связи с введением 
в Налоговый кодекс новой главы «Налог на 
имущество физических лиц» не изменил-
ся, по-прежнему на них могут претендовать 
пенсионеры и ветераны боевых действий, 
инвалиды I и II групп, участники Великой 
Отечественной войны. Подробную инфор-
мацию можно найти на сайте ФНС России в 
онлайн-сервисе «Справочная информация о 
ставках и льготах по имущественным нало-
гам».

А вот условия предоставления льгот изме-
нились. С 2015 года льгота предоставляется в 
отношении лишь одного объекта налогообло-
жения каждого вида (квартира, жилой дом, 
гараж, машиноместо и др.) по выбору нало-
гоплательщика. В этом году до 1 ноября граж-
дане, имеющие право на льготы и владеющие 
несколькими объектами имущества одного 
вида, должны подать заявление о выбран-
ном объекте, в отношении которого будет 
применяться льгота. При отсутствии такого 
заявления освобождение предоставляется в 
отношении объекта с максимальной суммой 
налога к уплате.

– Когда налог на имущество будет рассчи-
тываться по кадастровой стоимости?

– В нашем регионе пока сохраняется 
прежняя система налогообложения: налог на 
имущество физических лиц, за исключением 
земельного, исчисляется, исходя из инвента-
ризационной стоимости, а не из кадастровой. 
Некоторые регионы России уже ввели новую 
систему расчета налога, но согласно законо-
дательству это можно сделать до 1 января 2020 
года.

– Суммируются ли налоги за несколько 
объектов имущества или налог начисляется 
на каждый объект отдельно? А если иму-
щество зарегистрировано в разных ИФНС, 
например, дачный участок в Иркутском рай-
оне, а квартира – в городе?

– В каждом муниципальном образовании 
налог рассчитывается, исходя из суммарной 
стоимости объектов имущества. То есть, если 
у вас две квартиры в Иркутске, то применя-
ется ставка налога, исходя из их общей стои-
мости. Налоговое уведомление формируется 
инспекцией на все объекты имущества, состо-
ящие на учете в инспекции. 

Если имущество зарегистрировано в городе 
и районе, которые подведомственны разным 
инспекциям, то налогоплательщик получит два 
уведомления – из каждого налогового органа.

Юрий ЮДИН

Имущественные налоги: 
актуальные вопросы – простые ответы

В этом году до 1 ноября 
граждане, имеющие право 
на льготы и владеющие 
несколькими объектами 
имущества одного вида, 
должны подать заявление 
о выбранном объекте, в 
отношении которого будет 
применяться льгота.

Председатель Заксобрания  Сергей Брилка поздравил с вручением наград диктора областного радио 
Галину Грицкевич и доцента кафедры теории вероятностей и дискретной математики Иркутского 

госуниверситета Валерия Жукова

ОБРАЗОВАНИЕ

В РЕГИОНЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ 
ДЕКАДЫ «МОЛОДЫЕ КАДРЫ»

В министерстве труда и занятости Иркутской области 
подвели итоги декады «Молодые кадры». Мероприятие 
проходило в рамках проекта «Работа молодежи», направ-
ленного на поддержку и развитие конкурентоспособности 
молодых людей на рынке труда. В рамках декады состоя-
лось около 100 различных мероприятий. 
Во время мероприятий молодые люди могли получить 
информацию о тенденциях рынка труда, возможности 
получения субсидии на организацию малого бизнеса, об 
участии в программе по организации стажировки моло-
дых специалистов, дополнительном профессиональном 
образовании, ознакомиться с базами данных вакансий. 
Участникам мероприятий была предоставлена возмож-
ность поиска работы через информационно-аналитиче-
скую систему «Работа в России». 
В рамках декады были проведены профориентационные 
экскурсии на предприятия Иркутской области, собеседо-
вания работодателей с соискателями, специализирован-
ные ярмарки вакансий, профориентационные тренинги, 
аукцион специалистов. Профориентационное меропри-
ятие «Будущее в твоих руках» специалисты центра заня-
тости населения Нижнеудинска провели в Тофаларии 
для учащихся Алыгджерской школы. Было организовано 
тестирование по определению профессии с учетом воз-
можностей и потребностей будущего соискателя.
По результатам мероприятий 52 человека были трудо-
устроены на постоянную работу, 13 человек получили 
направление на сезонные, временные работы, 25 человек 
направлены на профобучение.

Александра БЕЛКИНА

СПРАВКА

Региональная ежегодная награда почетный знак им. Юрия Ножикова «Признание» 
была учреждена в сентябре 2010 года Законодательным Собранием Иркутской 
области в память о первом губернаторе Приангарья. Решение о награждении двух 
жителей региона принимается один раз в год. В 2011 году знак «Признание» полу-
чили заслуженный тренер России Ольга Буянова и почетный работник топливно-
энергетического комплекса Лев Платонов; в 2012-м – директор Лимнологического 
института СО РАН Михаил Грачев и возглавлявший в 1988–2000 годах Восточно-
Сибирскую железную дорогу Геннадий Комаров. В 2013 году знаком были награж-
дены директор ЗАО «Железнодорожник» Виктор Лифантьев и директор Иркутского 
областного художественного музея Елена Зубрий. В 2014-м – библиотекарь 
Людмила Арсеньева и офицер полиции Людмила Храменкова.
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АКТУАЛЬНО

Все больше военнослужащих 
выбирают жилищную субсидию 
– довольно новую, но уже 
зарекомендовавшую себя форму 
поддержки в приобретении 
квартиры или дома. Введена она 
была в конце 2014 года. Средний 
размер субсидии составляет 5,5 
млн рублей. В Иркутской области 
право на получение жилищной 
субсидии реализовали 152 
военнослужащих, освоено 132,7 
млн рублей.

Как напомнили в третьем отделе города 
Иркутска ФГКУ «Центральное региональное 
управление жилищного обеспечения», в соот-
ветствии с федеральным законом «О стату-
се военнослужащих» граждане, проходящие 
военную службу в Вооруженных силах РФ, 
при соблюдении определенных условий имеют 

право на получение жилого помещения по дого-
вору социального найма или в собственность. 

Раньше каждый четвертый военнослужа-
щий, претендующий на получение жилья, изби-
рал местом жительства Москву. Департамент 
жилищного обеспечения Министерства обо-
роны РФ, оценив сроки исполнения государ-
ственных контрактов по строительству квартир 
в столице и Московской области в 2014 году, 
был вынужден для ускорения работы по обе-
спечению военнослужащих жильем и снятия 
социальной напряженности ввести предвари-
тельное распределение квартир. То есть воен-
нослужащим предлагались жилые помещения, 

еще не готовые к эксплуатации. Тогда же по 
предложению министра обороны РФ Сергея 
Шойгу была введена жилищная субсидия.

– За счет средств федерального бюджета 
военнослужащим и гражданам, уволенным с 
военной службы и совместно проживающим с 
ними членам их семей, производится выплата 
на приобретение или строительство жилого 
помещения, – пояснила начальник третьего 
отдела города Иркутска ФГКУ «Центррегион-
жилье» Ольга Белова. – Стоимость одного квад-
ратного метра при расчете суммы жилищной 
субсидии единая на всей территории страны. 
Жилищная субсидия позволяет военнослужа-
щему приобрести жилое помещение в любом 
избранном месте жительства вне зависимости 
от наличия готового жилищного фонда Мин-
обороны России. Допускается возможность 
привлечения средств материнского капитала, 
кредитных и собственных средств для приоб-
ретения жилого помещения. Жилищную суб-
сидию можно направить на покупку еще стро-
ящегося жилья, при этом самостоятельно опре-
делить характеристики (площадь, планировку, 
этаж) и вид приобретаемого жилого помеще-
ния (квартира, дом, коттедж). Средний размер 
субсидии составляет 5,5 млн рублей. 

На жилищную субсидию могут претендо-
вать военные, которые не имеют своей жил-

площади, или же она ниже учетной нормы (15 
кв. м для Иркутска). Помимо этого, необходимо 
отслужить не менее 10 лет до увольнения по 
льготным статьям (состояние здоровья, пре-

дельный возраст), в остальных случаях выслуга 
должна составлять не менее 20 лет, звание при 
этом не имеет значения. На сайте Миноборо-
ны РФ есть калькулятор, с помощью которого 
можно рассчитать жилищную субсидию. Для 
этого достаточно ввести данные о количестве 
членов семьи, наличии или отсутствии права на 
дополнительную площадь жилого помещения, 
выбрать соответствующий диапазон выслуги 
лет, от которого зависит повышающий коэф-
фициент, существенно влияющий на размер 
жилищной субсидии.

В итоге часть военнослужащих, поняв пре-
имущества жилищной субсидии, пересмотрели 
свое желание жить в Москве, то есть получить 
готовое или строящееся жилье от Миноборо-
ны. К июню 2015 года 653 военных отказались 
от квартир на территории России в пользу 
жилищной субсидии. Большинство из них – 
военнослужащие, имеющие выслугу более 25 
лет, к которым при расчете суммы жилищной 
субсидии применяется повышенный коэффи-
циент. 

– В Иркутской области право на получение 
жилищной субсидии реализовали 152 военнос-
лужащих, освоено 132,7 млн рублей, – расска-
зала Ольга Белова. – Еще 166 военнослужащих 
обратились в третий отдел города Иркутска 
ФГКУ «Центррегионжилье» с заявлением об 
изменении формы обеспечения на жилищную 
субсидию. Многие военнослужащие интересу-
ются сроком действия такой программы, опа-
саясь, что она завершится к 2016 году. Этого 
не произойдет. Наоборот, со следующего года 
жилищная субсидия, доказавшая на практике 
свою эффективность и востребованность, ста-
нет приоритетной формой обеспечения воен-
нослужащих жильем. 

Елена ПШОНКО 

Жилищная субсидия набирает популярность
Военнослужащие предпочитают «живые» деньги

132,7 
млн рублей

направлено на выплату жилищной 
субсидии военнослужащим 

Иркутской области.  

– Земельный надзор, то есть выявление, предупреждение и 
пресечение нарушений земельного законодательства – это лишь 
одна из функций нашего управления, но функция весьма важ-
ная. Она возложена на 59 государственных инспекторов, рассре-
доточенных по всей области. Этого количества, конечно, недо-
статочно, чтобы быстро пресечь все нарушения. Один инспектор 
способен провести четыре–пять проверок в месяц, максимум 
восемь. Перемножьте на число инспекторов – и получите наши 
реальные возможности. Переход земли от единого, как это было 
раньше, владельца в лице государства в частную собственность 
– процесс сложный и весьма болезненный. Понадобится еще не 
один год, чтобы навести порядок в этой области. 

– Но ведь полномочиями по земельному надзору располага-
ют и администрации муниципальных образований. Следят ли 
они на своих территориях за должным оформлением земель-
ных участков?

– Действительно, по 131 федеральному закону о местном 
самоуправлении они такими контрольными функциями наделе-
ны. И в таких крупных административных центрах, как Иркутск, 
Братск, Усть-Илимск местные власти стараются следить за пра-
вильным оформлением земельных участков в частную собствен-
ность и использованием их по целевому назначению. Но чем 
дальше от центра, тем слабее земельный надзор. 

– Нет желания?

– Скорее возможностей. По нынешнему земельному законо-
дательству администрация муниципального образования, обна-
ружив неоформленные участки, вправе сама учесть их, подго-
товив проект межевания территории. Казалось бы, она в этом 
кровно заинтересована, поскольку земельный налог идет в мест-
ный бюджет. Чем больше узаконенных земельных участков, тем 

больше доходная база. Мешает лишь одно «но»: администрация 
обязана за свой счет провести межевание. А это, как вы знаете, 
достаточно затратное мероприятие, на которое, как правило, в 
бюджете деньги не заложены. В Госдуму уже вносилось пред-
ложение о выделении государством денег на межевание всей 
земли на территории Российской Федерации и постановке ее на 
кадастровый учет. И тогда бы с нее взимался земельный налог. 
Конечно, дорого, но, по моему мнению, все затраты бы окупи-
лись в течение нескольких лет. 

– Кто вам подсказывает маршруты проверок?

– План проверок юридических лиц мы составляем сами и 
согласовываем с областной прокуратурой. Есть и план прове-
рок физических лиц. Во многом исходным материалом для его 
составления служат письменные обращения жителей области о 
нарушениях земельного законодательства. План публикуется на 
сайте нашего управления, и каждый может с ним ознакомиться.

– То есть любой житель может обратиться к вам за помо-
щью?

– Полноценно можно защитить тех людей, у которых все 
оформлено надлежащим образом. Тех, кто сделал геодезию, 
сформировал участок. А когда границы земельного участка не 
определены в соответствии с требованиями земельного законо-
дательства и отсутствуют надлежащим образом оформленные 
правоустанавливающие документы, тогда трудно что-то пред-
принять. Люди, к сожалению, не всегда обращают внимание 
на законность оформления документов. А садоводы зачастую и 
вовсе покупают участки не путем заключения договора купли-
продажи с последующей регистрацией перехода права, как это 
надлежит, а по членской книжке садоводства. 

– С какими нарушениями в основном сталкиваются инспек-
торы в ходе проверок?

– В первую очередь, со случаями превышения размеров 
земельных участков. Например, по свидетельству садовод вла-
деет стандартными шестью сотками, а на деле – «чуть-чуть» 
больше. Ладно, если он отхватил невостребованную землю, но 
нередко выясняется, что он «прирезал» соседский надел. Может, 
и не намного, сантиметров 20 или 30, но обида смертная. Ну и 

начинается гоголевская история: как поссорился Иван Ивано-
вич с Иваном Никифоровичем. До суда дело доходит. На втором 
месте по числу правонарушений – это использование земель-
ных участков не по назначению.

– Как это не по назначению? Я же владелец участка, что 
хочу, то на нем и делаю. Могу дом построить, могу сад разбить.

– Земельным законодательством предусмотрено деление 
земель по целевому назначению на категории и установле-
ние видов разрешенного использования для каждой категории 
земель. Собственники обязаны использовать земельные участки 
в соответствии с их целевым назначением. Если вы приобрели 
земельный участок под индивидуальное жилищное строитель-
ство – стройте себе на здоровье дом, разбивайте сад – никаких 
претензий. Но если вы, приобретя землю под марку индивиду-
ального строительства, используете ее для извлечения прибы-
ли: магазин поставили или автостоянку – есть основания для 
привлечения к административной ответственности за исполь-
зование земельного участка не по целевому назначению. Если 
меняется вид деятельности, то необходимо привести документы 
в соответствие. Кроме того, кадастровая стоимость земельного 
участка зависит от вида разрешенного использования. Размер 
кадастровой стоимости земельных участков, предназначенных 
для индивидуального жилищного строительства, значительно 
ниже, чем коммерческого использования. Учитывая, что земель-
ный налог взимается от величины кадастровой стоимости, пла-
тежи за коммерческое использование земли должны быть выше, 
это справедливо.

– Велико ли сегодня число нарушений земельного законо-
дательства?

– В этом году мы провели 2724 проверки, в ходе которых 
выявлено 1396 нарушений. Практически 50%. При обнаруже-
нии существенных нарушений земельного законодательства 
мы сразу составляем административный протокол. В некоторых 
случаях мы сначала предупреждаем, даем срок на исправление, а 
уж потом обращаемся к штрафным санкциям. 

– Велики ли штрафы?

– С марта 2015 года введена новая градация. До этого на 
протяжении 10 лет административный штраф за самовольное 
занятие участка составлял от 500 рублей для физических лиц до 
10–20 тыс. рублей – для юридических. То есть и за незаконный 
захват участка в шесть соток и одного гектара виновнику грозил 
один и тот же штраф, не превышающий тысячи рублей. Понятно, 
что это было несправедливо. Сейчас порядок другой, преследу-
ющий соразмерность наказания нарушению. Размер штрафа 
исчисляется в зависимости от кадастровой стоимости незаконно 
захваченного земельного участка. В городе, естественно, эта 
стоимость значительно выше, чем в отдаленной деревне. Таким 
образом, сегодня штрафы варьируются от минимального в пять 
тысяч рублей до 700 тыс. рублей. 

– Заплатил штраф и нарушай себе дальше?

– Мы не инспекторы ГИБДД: остановил, оштрафовал и поез-
жай дальше. Мы контролируем ситуацию до полного устранения 
правонарушения. Сначала предупредили, не послушался – к 
административной ответственности привлекли. И даже штраф 
не освобождает от оформления участка в законное пользование. 
Если человек не убирает забор, мы имеем право прийти повтор-
но и проверить. И наложить более высокий штраф. 

– Новая штрафная система уже работает?

– Начиная с марта 2015 года, когда она вступила в силу, 
инспекторы наложили 2,76 млн рублей штрафов. Самая крупная 
взысканная с нарушителей денежная сумма составила порядка 
400 тыс. рублей.

Александр ПАВЛОВ

Виктор Жердев: Земельное право 
требует к себе особого внимания

Тех, кто сделал геодезию, сформировал 
участок. А когда границы земельного 
участка не определены в соответствии 
с требованиями земельного законода-
тельства и отсутствуют надлежащим 
образом оформленные правоустанавли-
вающие документы, тогда трудно что-то 
предпринять.

В Иркутской 
таможне 
борются с 
коррупцией

КОНТРОЛЬ

Иркутская таможня 
борется за чистоту своих 
рядов. В 2015 году было 
проведено 13 проверок в 
отношении должностных лиц, 
совершивших нарушения 
служебной дисциплины. В 
ближайшее время начнется 
проверка сотрудников на 
детекторе лжи.

Борьба с коррупцией является одним 
из приоритетных направлений в работе 
Иркутской таможни. В ведомстве дей-
ствует порядок уведомления должност-
ными лицами о фактах склонения их 
к совершению коррупционных престу-
плений. Тем не менее единичные факты 
взяточничества все же случаются. Так, 
в этом году силами таможни совмест-
но с правоохранительными структурами 
были пойманы на взятке два сотрудника 
в поселке Чуна. 

– Много взяточников или мало в 
таможне – законный вопрос. Существу-
ет обывательское мнение, раз ты тамо-
женник, значит взяточник. Но могу с 
уверенностью сказать, что такие случаи, 
как в Чуне, исключительные, – говорит 
главный таможенный инспектор Татья-
на Красавина.  

В Иркутской таможне ежекварталь-
но проводят встречи с прокуратурой. В 
ходе таких бесед таможенники узнают 
все нюансы антикоррупционного зако-
нодательства, чтобы впредь не допускать 
никаких нарушений. Кто-то не указал 
доходы от продажи автомобиля или 
сам автомобиль. Бывают случаи, когда 
в декларации не были указаны квар-
тиры, находящиеся в собственности у 
родственников или имеющиеся обяза-
тельства по ипотеке.

– Обычно нарушения связаны с 
предоставлением недостоверных све-
дений о доходах, – отметила замести-
тель начальника Иркутской таможни по 
работе с кадрами, полковник таможен-
ной службы Наталья Карпенко. – Где-то 
допускаются технические ошибки. Но 
по всем фактам проводятся провероч-
ные мероприятия. В этом году наруше-
ния обнаружены у 15 должностных лиц. 
У двоих они не подтвердились, осталь-
ные сотрудники наказаны дисциплинар-
но и материально.

За последние годы численность 
Иркутской таможни оптимизирована до 
553 человек. Но набор новых сотруд-
ников происходит на освобождающи-
еся вакансии. К таким претендентам 
предъявляют строгие требования. Поми-
мо юридического или экономического 
образования человек должен обладать 
высокими нравственными качествами. А 
как их проверить? Для этого при приеме 
на работу кандидата проверяет психолог. 
А недавно был закуплен детектор лжи и 
подготовлен полиграфолог. Иркутская 
таможня станет первой в Сибирском 
таможенном управлении, где сотрудни-
ков начнут проверять на детекторе лжи. 
Также полиграфолог будет работать и 
с коллегами из Забайкальского края и 
Бурятии.

Иван МАМОНТОВ

Размер штрафа исчисляется в зависи-
мости от кадастровой стоимости неза-
конно захваченного земельного участ-
ка. Сегодня сумма варьируется от 5 до 
700 тыс. рублей. Начиная с марта 2015 
года, когда новая штрафная система 
вступила в силу, инспекторы наложили 
2,76 млн рублей штрафов. Самая круп-
ная взысканная с нарушителей денеж-
ная сумма составила порядка 400 тыс. 
рублей.

ИНТЕРВЬЮ

Земля, ставшая в начале 90-х годов товаром, естественно, возбудила острый интерес населения. 
Было заманчиво прирезать под шумок к своему земельному участку лишние квадраты, а при 
удаче, может быть, даже и сотки. Но рано или поздно «захватчики» будут изобличены, поскольку 
есть государственное око, которое зрит за соблюдением земельного законодательства, и 
зовется оно Росреестром. О том, как осуществляется земельный надзор, рассказал руководитель 
управления Росреестра по Иркутской области Виктор Жердев.

За счет средств федерального 
бюджета военнослужащим 
и гражданам, уволенным с 
военной службы и совместно 
проживающим с ними членам их 
семей, производится выплата на 
приобретение или строительство 
жилого помещения,
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СИТУАЦИЯ

25 сентября в Иркутске 
прошел пикет, участники 
которого выступали 
против начавшейся 
промышленной 
разработки гранита на 
скальном останце Старая 
Крепость в Шелеховском 
районе. Уникальный 
геологический объект, 
пользующийся 
популярностью у туристов, 
оказался под угрозой 
разрушения. За три 
часа пикетирования 
более пятисот человек 
поставили свои подписи 
под обращением в адрес 
главы региона, где они 
требуют спасти останцы.

Между тем скалы Олхинского плато 
по схеме территориального планиро-
вания Иркутской области включены в 
состав проектируемой особо охраня-
емой природной территории (ООПТ) 
«Природный парк «Витязь». В ситуа-
ции сейчас разбирается Западно-Бай-
кальская межрайонная природоохран-
ная прокуратура. Несколько лет назад 
ее усилиями уже была приостановлена 
деятельность добытчиков, но с тех пор 
они не устранили выявленные надзор-
ным ведомством нарушения. На этот 
раз прокуратура требует принятия 
мер, не допускающих добычу полезных 
ископаемых на землях будущей ООПТ. 

Витязь, Царские Ворота, Старуха, 
Зеркала, Идол, Старая Крепость – 
эти одиночные гранитные обнажения 
известны многим альпинистам, да и 
обычным туристам. В череде живопис-
нейших останцев Старая Крепость не 
является сложным объектом для ска-
лолазов, но по красоте не уступает дру-
гим скальникам, к тому же здесь проще 
осваивать азы альпинистской науки 
начинающим покорителям вершин. 
Миллионы лет полируемая дождями и 
ветрами, стояла она на просторах тайги, 
но сейчас оказалась под угрозой исчез-
новения. У скалы возле помеченных 
бурами, словно поцарапанных огром-
ными когтями камней, стоят вагончики, 
работают трактора и экскаваторы. 

– Добычи еще нет. Мы заехали 
сюда в начале сентября. В год две тыся-
чи кубометров планируем добывать. 
Это пойдет на брусчатку, на бордюры. 
Это нужно, чтобы поднять моральный 
облик города. Способ добычи у нас 
буроклиновой. Но в проекте записаны 
и взрывные работы, – рассказывает 
представитель ЗАО «Дорожник» – 
предприятия, которое владеет лицен-
зией на добычу в этих местах гранита. 

– Так ведь здесь же проходит тури-
стическая тропа. 

– Нет здесь никаких туристов. А 
скала? Что скала? Груда камней.

Надо сказать, что каждый камень в 
этой «груде» стоит немалых денег. Один 
квадратный метр тонкой гранитной 
облицовочной плитки в Иркутске обхо-
дится в несколько тысяч рублей. Поэ-
тому интерес бизнеса к этому место-
рождению – весьма при этом удобно 
расположенному с точки зрения транс-
портной инфраструктуры – понятен. 
Вот только законность добычи вызы-

вала вопросы с самого начала. Первые 
попытки освоения этой части Олхин-
ского плато добытчиками предпринима-
лась еще в 2012 году. Тогда обществен-
ность, в том числе научная, подняла эту 
проблему на уровне области. 

–  В 2012 году работники ЗАО 
«Дорожник» по лицензии начали раз-
бирать один из красивых скальников 
Старая Крепость на свои строитель-
ные нужды. Мы провели первый пикет. 
По нашему обращению этим вопросом 
активно занималась Западно-Байкаль-
ская природоохранная прокуратура. 
Работы были приостановлены. Но сей-
час они опять возобновились. Мы про-
тив того, чтобы разбирали любую скалу 
на Олхинском плато, – возмущается 
научный сотрудник Института геогра-
фии СО РАН Елена Королькова. 

Вместе с Западно-Байкальским при-
родоохранным прокурором Алексеем 
Калининым поднимаемся к вершине 
Старой Крепости. Он признается, что 
не раз сам бывал здесь в походах еще в 
студенческой юности. Сейчас на месте 
туристических троп тут и там видны 

вырубленные березы, сосны, осины. 
Часть этих деревьев лежит тут уже 
несколько лет. По факту рубки лесных 
насаждений у подножия Старой Кре-
пости ранее уже возбуждалось уголов-
ное дело. При этом дорожники отри-
цали свою причастность к этому. Мол, 
пришли некие люди и вырубили часть 
леса аккурат на месте, где они плани-
ровали начать добычу. 

– В ходе прошлой проверки выясни-
лось, что сложившаяся ситуация стала 
возможной в результате грубых нару-
шений, допущенных органами исполни-
тельной власти региона. Было установ-
лено, что изначально, еще в 2007 году, 
департаментом Иркутской области по 
охране окружающей среды и недрополь-
зованию был некачественно подготовлен 
аукцион для добычи гранитов с целью 
производства облицовочного камня, 
который и выиграло ЗАО «Дорожник». 
Дело в том, что лицензионный участок 
находится в лесах зеленой зоны, – пояс-
няет Алексей Калинин. 

Зеленая зона – это защитные леса, 
«легкие» Иркутска и Шелехова. И для 

того, чтобы получить разрешение на 
освоение каких-либо месторождений 
на таких территориях, нужно исклю-
чить лесные насаждения из категории 
«зеленая зона». Сделать это закон-
но практически невозможно. Но как 
вышло, что лицензия все же была полу-
чена? А очень просто: представители 
местного лесничества написали в своих 
документах, что леса здесь вообще нет. 
Эта история достойна пера Салтыко-
ва-Щедрина, а не газетной статьи. Вот 
фрагмент из материалов прокурорской 
проверки. В нем дает свои пояснения 
руководитель Олхинского лесничества:

«…Я поверил заместителю Ситни-
кову, который мне сказал, что леса 
там нет. Он хорошо знает Олхинское 
лесничество. Эта работа входит в его 
должностные обязанности. Такой 
практики, чтобы я выезжал на натурно-
технические обследования, у нас нет. Я 
не припомню ни одного такого случая. 
Руководителю это делать невозможно. 
В феврале 2011 года Ситников зашел 
ко мне в кабинет, и я подписал подго-
товленный им акт натурного лесного 

обследования участка и опять поверил 
ему на слово. Он сказал мне дословно: 
«Это по «Дорожнику». Ничего не изме-
нилось». Я понял, что леса на участке 
по-прежнему нет».

Согласно правилам в документе лес-
ников должен отображаться весь ланд-
шафт местности. Однако заместитель 
главного лесничего «не заметил» не 
только лесных насаждений, но и самой 
высокой скалы, а написал, что на месте 
есть только некий карьер. На резонный 
вопрос прокурора об этом прозвучал 
такой ответ: «Очевидно, что Ситнико-
ву необходимо было отразить лесные 
насаждения. Ему необходимо было 
отразить скалу, которая, естественно, 
не является карьером. Карьером явля-
ется углубление или горная выработка 
вглубь земли. Все это должен был отра-
зить Ситников. Почему он этого не сде-
лал, я не знаю. Он меня подвел». 

То есть этот самый господин Сит-
ников «не заметил» ни леса, ни скалы, 
акт его руководителем был подписан, и 

это позволило исключить данную мест-
ность из категории «зеленая зона». 
Прокуратура в 2013 году направляла 
материалы проверки в Следствен-
ный комитет. СУ СКР по Иркутской 
области «спустило» их в Шелеховский 
отдел, там почему-то решили дело по 
лесникам не возбуждать. 

– Таким образом, и в дальнейшем 
при заключении договора аренды лес-
ного участка и очередном «натурном» 
обследовании вопреки объективной 
картине лесные насаждения не были 
обнаружены. Однако освоение место-
рождения ЗАО «Дорожник» в 2012 году 
было начато с вырубки «несуществу-
ющих» деревьев хвойных и листвен-
ных пород. Грубые нарушения лесного 
законодательства были не единствен-
ными, выявленными в ходе проверки. 
В нарушение требований федераль-
ного закона «Об охране окружающей 
среды» при принятии решения о про-
ведении аукциона не учитывалась эко-
логическая, эстетическая, туристиче-
ская и иная ценность скальных остан-
цев, – продолжает природоохранный 
прокурор. 

– Это природное достояние, кото-
рое нужно сохранять и ни в коем слу-
чае не отдавать каким-то промышлен-
ным структурам, – подчеркивает, в 
свою очередь, Елена Королькова. – 
Подобный памятник природы – Крас-
ноярские столбы – вообще охраняет-
ся федеральным законом. А в других 
регионах останцы находятся под охра-
ной если не федерального, то регио-
нального законодательства. 

25 сентября группа общественников 
провела в сквере им. Кирова областно-
го центра пикет. За три часа под обра-
щением к губернатору было собрано 
более пятисот подписей. В воззвании 
иркутяне требуют спасти Старую Кре-
пость и другие Олхинские скальники: 
«… Мы уже почти привыкли к вырубке 
Прибайкальских лесов. Но если леса 
еще можно восстановить, то уникаль-

ные останцы восстановить невозмож-
но. Мы просим также присвоить 26 
скальникам Олхинского плато статус 
памятников природы!»

Дело в том, что после того, как про-
куратура ранее выявила ряд наруше-
ний при промышленной разработке 
месторождения, работы там были при-
остановлены. Природоохранный про-
курор в своем представлении даже 
написал несколько вариантов того, 
как можно с минимальными потерями 
для добывающего предприятия сохра-
нить Старую Крепость. Ведь соглас-
но лицензии, оно на данном участке 
может добывать гранит и в стороне 
от непосредственно скального останца, 
но это, очевидно, обойдется дороже. 
Поэтому, видимо, эти пожелания над-
зорного ведомства бизнесменами не 
были услышаны. 

Как бы то ни было, все упомяну-
тые выше скальники включены в про-
ектируемую особо охраняемую при-
родную территорию «Природный парк 

«Витязь». Это отображено в схеме тер-
риториального планирования Иркут-
ской области, утвержденной губерна-
тором и Законодательным Собранием 
региона. А в данном случае она грубо 
нарушается. 

– Да, предприятие получило 
лицензию на добычу ранее, чем была 
утверждена схема терпланирования 
области. И теперь стоят вопросы, что 
делать дальше – компенсировать пред-
приятию затраты или предоставлять 
другое месторождение? Если прини-
мается решение о включении зоны в 
состав особо охраняемой природной 
территории, то правительство Иркут-
ской области должно проводить меры, 
направленные на изъятие лицензии и 
прекращение добычи. Следует принять 
во внимание, что скальники Олхинско-
го плато пользуются популярностью 
у туристов и представляют ценность 
как неординарные объекты ландшафта 
Байкальской природной территории, 
– отметил Алексей Калинин. 

Сейчас ведомство готовит пред-
ставление о приостановлении работ на 
скальнике Старая Крепость. Прокура-
тура считает, что ЗАО «Дорожник» до 
сих пор не устранены ранее выявлен-
ные нарушения. 

Также однозначно, что судьбу скал 
Олхинского плато нельзя решать без 
учета общественного мнения. 

Юлия МАМОНТОВА
Фото автора

P.S. Как нам стало известно, на 
следующий день после проверки на 
Старой Крепости рабочие приступи-
ли непосредственно к распиливанию 
скалы. Общественники намерены под-
нять эту проблему перед депутатом 
Госдумы Антоном Романовым и лично 
проинформировать о ситуации ново-
го губернатора Иркутской области 
Сергея Левченко.

Олхинские останцы под угрозой 
Общественность и прокуратура требуют остановить 
добычу гранита на скале Старая Крепость 

ПРОБЛЕМА

В заливе озера Байкал в районе 
села Посольск Кабанского 
района Республики Бурятия 
найдено около 
300 тыс. погибших мальков. 
Как отмечают специалисты, 
рыба просто задохнулась 
от недостатка кислорода. 
Причиной стала жаркая погода 
и обмеление озера в этом месте. 

Как сообщил начальник отдела государ-
ственного ветеринарного надзора за обеспече-

нием здоровья животных, продукции живот-
ного происхождения управления Россельхоз-
надзора по Иркутской области и Республике 
Бурятия Георгий Золотовский, на берегу зали-
ва Байкала в Республике Бурятия 26 августа 
было обнаружено около 300 тыс. особей моло-
ди плотвы, ельца и др. С такой массовой гибе-
лью рыбы специалисты столкнулись впервые 
за несколько лет. Единичные случаи в 2015 
году были зафиксированы и в других местах 
на Байкале. 

– Наши сотрудники провели обследование 
прибрежной территории, – говорит Георгий 
Золотовский. – Вдоль берега этого залива на 
расстоянии 5,5 км было обнаружено огромное 
количество погибших мальков. На одном метре 
мы находили от 30 до 200 экземпляров рыбы. В 
основном это были елец и плотва, также встре-
чались мальки окуня, щуки и др. При визуаль-
ном осмотре не выявлено каких-то признаков 
заболеваний. Во время обследования специали-

сты отметили мутность воды и большое количе-
ство водорослей, которые представляли собой 
биологический субстрат с явными признаками 
разложения. 

В итоге пробы погибшей рыбы, воды, водо-
рослей были направлены в лабораторию. Веду-
щий ветеринарный врач-паразитолог отдела 
диагностики бактериальных и паразитарных 
болезней ФГБУ «Иркутская межобластная 
ветеринарная лаборатория» Юрий Кондрати-
стов рассказал об итогах исследования: 

– Бактериологический анализ показал, что 
вода в этом месте была загрязнена фекальны-
ми массами. Однако при исследовании рыбы 
возбудителей бактериальной инфекции мы не 
выявили. В связи с лесными пожарами наши 
специалисты смотрели наличие продуктов 
горения. Токсины найдены в воде, водорослях 
и тканях погибшей рыбы, но концентрации их 
были минимальные и не могли привести к мас-
совой гибели.

Гидрохимические исследования показали, 
что содержание в воде кислорода было ниже 
нормы. При этом, по словам Юрия Кондрати-
стова, нужно учесть погрешности, поскольку 
рыба и вода могли «напитаться» кислородом во 
время доставки в лабораторию. В ходе иссле-
дования обнаружен также высокий показатель 
мутности воды (более чем в два раза превы-
шающий норму). Большую часть взвешенных 
веществ составляли мельчайшие нитчатые 
водоросли. 

– При патолого-анатомическом вскры-
тии погибшей молоди мы увидели обширное 
кровоизлияние в органах рыб, – продолжил 
врач-паразитолог. – Такие признаки отмечают-
ся при отравлении химическими веществами, 
либо токсинами сине-зеленых водорослей, либо 
при асфиксии рыб. Мы исключили все, кроме 
асфиксии. В заливе сложились все условия для 
кислородного голодания. Это повышенная мут-
ность воды в заливе. Солнечные лучи не прони-

кали в более глубокие слои воды, в итоге у водной 
растительности днем не происходил процесс 
фотосинтеза – выработки кислорода. Раститель-
ность и водоросли в водоеме периодически гибли, 
происходил процесс разложения, для которого 
также требуется кислород. Жаркая погода и все 
вышеперечисленные факторы привели к массо-
вой гибели молоди рыбы от асфиксии. 

Специалисты обрисовали ситуацию так: во 
время шторма мальков вместе с водоросля-
ми прибило к берегу. Взрослые особи уплыли 
обратно, а молодь осталась в обмельчавшем 
заливе. Георгий Золотовский заявил, что если 
бы была проведена своевременная очистка 
залива после шторма, массовой гибели молод-
няка можно было бы избежать. На сегодняшний 
день подобных случаев на Байкале не выявлено, 
однако мониторинг состояния воды в озере 
будет продолжен.

Елена ПШОНКО 

Рыба задохнулась в Байкале
Около 300 тыс. мальков погибло от нехватки кислорода

Зеленая зона – это защитные леса, «легкие» Иркут-
ска и Шелехова. И для того, чтобы получить раз-
решение на освоение каких-либо месторождений 
на таких территориях, нужно исключить лесные 
насаждения из категории «зеленая зона». Сде-
лать это законно практически невозможно. Но как 
вышло, что лицензия все же была получена? А очень 
просто: представители местного лесничества напи-
сали в своих документах, что леса здесь вообще нет.
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МУНИЦИПАЛИТЕТ

Нижнеудинский район 
– это 23 муниципальных 
образования. 23 мира, 
объединенные в одно 
целое. И у каждого из них 
есть свои традиции и 
достопримечательности, 
свои были и легенды, свои 
проблемы и достижения, 
своя история и, конечно, 
свои жители. Серию 
очерков продолжает 
рассказ о поселке Шумский, 
где проживает около 3 тыс. 
человек. 

В Шумском много мостов. По кон-
струкции, возрасту, предназначению 
и расположению они очень разные, но 
главную свою функцию – соединять 
людей – мосты выполняют исправно. 
Вот огромный железнодорожный мост 
через Уду, по нему то и дело мчатся 
тяжелые составы. Чуть поодаль – еще 
один его железнодорожный собрат, 
он чуть поменьше, проходит через 
небольшую речку Мут. Кстати, через 
нее построено больше всего мостов. 
Вот новый автомобильный, по кото-
рому идет дорога на Нижнеудинск. 
Рядом – понтонный мост для тяжелых 
грузовиков, но самый, пожалуй, экзо-
тический – так называемый коровий 
мостик. Через него гоняют буренок 
на выпас, а перекрыв его, не позволя-
ют им вольно бродить по поселку и, 
что главное, выходить на железнодо-
рожные пути. А еще в Шумском есть 
навесной мост. В прежние времена, 
когда в поселке существовал профи-
лакторий, отдыхающие могли попасть 
по этому мосту на остров реки Уда 

– великолепное место отдыха. Сейчас 
этим мостом практически не пользуют-
ся, и он обветшал. Кстати, рядом с ним 
есть еще одно интересное сооружение 
тех времен – водонапорная башня с 
постоянно бьющей струей воды. Эта 
вода не пригодна для питья и вместе с 
башней является, скорее, украшением 
поселка, его единственным фонтаном.

Арифметика Портнягиных
– Мы всегда и во всем друг другу 

помогали и помогаем. Всю работу вме-
сте делаем. А еще у нас не принято 
ругаться. Никогда слова грубого друг 
другу не сказали. Вот, пожалуй, и все! 
– делится секретом семейного долго-
летия Раиса Марковна Портнягина. 
Вместе с мужем Федором Дмитриеви-
чем они нынче отметили 65 лет супру-
жеской жизни.

Федор Портнягин служил в армии, 
когда познакомился с будущей женой. 
В Шумском он охранял стратегический 
объект – железнодорожный мост. И в 

одну из увольнительных вместе с сослу-
живцами пришел на танцы. В тот день 
в поселке играл духовой оркестр из 
города, и послушать «духовиков» в клуб 
пришла молоденькая продавщица из 
местного магазина Раиса. Была весна, и 
уже появились подснежники. Солдаты 
пришли на танцы, украсив свои фураж-
ки первыми весенними цветами.

– Мы танцуем и видим: «подснеж-
ники» пришли, – со смехом вспоми-
нает Раиса Марковна первую встречу 
со своим Федором. – А потом как-то 
само закрутилось. Домой проводил, 
дружить начали. А через полтора года 
поженились. 

«Добро» на свадьбу Федор Портня-
гин получал в Иркутске, у команди-
ра полка, так как был еще военнослу-
жащим. Три дня увольнительных на 
свадьбу, 65 лет счастливой совместной 
жизни, две дочери, четыре внука и 
семь правнуков – такова на сегодня 
арифметика семьи Портнягиных. И это 
еще не предел.

Творчество по наследству
Не часто приходится видеть такое 

разнообразие рукоделия, какое мы 
увидели в доме Веры Суховецкой. 
Здесь все вышито и связано крючком 
– от салфеток до самотканых ковров и 
лоскутных одеял. 

– Тяга к рукоделию у нас от моей 
мамы Ольги Ивановны. Она уже в 
шесть лет зарабатывала тем, что выши-
вала манжеты на рубашках, – расска-
зывает Вера Суховецкая. – Я первую 
вышивку лет в десять сделала. А потом 
уже и не помню, сколько всего было: 
и вышивок, и шитья, и всяких разных 
поделок. Я работала в библиотеке и 
раньше постоянно находила идеи для 
творчества в разных журналах. Теперь 
все ищу в интернете.

Постепенно к маминому увлече-
нию приобщилась и дочь Света. В дет-
стве она постоянно рисовала и, попав 
однажды в больницу, в первую очередь 
попросила маму привезти ей каран-
даши. Сегодня рукоделие для Светы 

– не просто увлечение. Это ее работа. 
Более 20 лет она передает свои умения 
детям – сначала в Шумском приюте, 
а последние восемь лет – в местной 
школе искусств. Ее работы, выпол-
ненные в технике петельной вышивки 
(нетканый гобелен), в качестве подар-
ка не раз преподносились почетным 
гостям территории. 

Увлекается рукоделием и предста-
вительница четвертого поколения этой 
творческой семьи – дочь Светланы 
Оксана. Картина-ковер с двумя волка-
ми в центре – их совместная с мамой 
работа. Однако профессию себе она 
выбрала технической направленности: 
Оксана учится на автомеханика.

Вторая дочь Веры Антоновны Ната-
лья тоже человек творческий. Она 
работает хореографом в местном ДК, 
и выступления ее учеников являются 
украшением всех концертов в поселке.

Зубных дел мастер
Немногие наши территории могут 

похвастаться собственным стома-
тологическим кабинетом, да еще и 
оснащенным вполне на современном 
уровне. А вот в Шумском он есть! И 
что особенно важно, работает здесь 
настоящий профессионал, стоматолог 
Юрий Задорожный. Слава о нем как о 
знающем и умелом специалисте давно 
уже шагнула за пределы Шумского. 
Пациентов у него хватает – почти по 
десятку каждый приемный день, но в 
большинстве своем это не Шумские 
жители. Как шутит Юрий Михайло-
вич, всех местных перелечил уже. Сам 
Юрий Задорожный родом из Шум-
ского, но после мединститута успел 
поработать и в Иркутске, и в Братске. 
Малую родину он никогда не забывал, 
вот и вернулся лет двадцать назад в 
родные пенаты. Здесь с супругой Еле-
ной Борисовной (кстати, тоже меди-
ком по образованию) они и живут, 
работают, лечат и растят детей: сына 
Артема и трех дочерей – Яну, Юлию и 
Арину. Пойдет ли кто из них по стопам 
своего отца – говорить пока рано, но 
то, что вырастут они людьми трудо-

любивыми и добрыми, сомневаться 
не приходится, им есть от кого это 
перенять.

Профессор рыбной ловли 
из династии Ашуровых

К рыбалке Александр Ашуров при-
страстился с детства. Еще в детские 
годы его отец, Владимир Ашуров, заяд-
лый рыболов, всегда брал младшего 
сына с собой на промысел. И потому 
сейчас для Александра, наверное, нет 
никаких тайн в этом деле. Ведь это 
только на взгляд дилетанта все про-
сто: закинул удочку и таскай себе 
рыбешку, а на самом деле у любого 
уважающего себя рыбака есть целая 
куча разных секретов. И Александр эту 
науку превзошел, стал настоящим про-
фессором рыбной ловли. А результат 
его трудов на семейном столе: рыбка 
соленая, жареная, холодного или горя-
чего копчения. А семья у Александра 
по нынешним временам немаленькая. 
Воспитывают они с женой Ларисой 
двух дочерей – Диану и Алену – и 
маленького наследника рыболовной 
славы семьи Ашуровых – Илью, кото-
рый, как надеется Александр, когда-
нибудь превзойдет его в этой науке.

Водные процедуры 
на Голубых озерах

Когда-то в Шумском не было озер. 
Они возникли на месте карьеров, отку-
да много лет брали песчано-гравий-
ную смесь для строительства и ремонта 
дорог. Карьеры заполнились водой, и 
образовались озера. И пусть вышки 
для ныряния здесь соорудили из под-
ручных материалов, а вместо шезлон-
гов у отдыхающих обычные полотенца, 
Голубые или Синие озера, как их назы-
вают в народе, сегодня являются одним 
из популярнейших мест отдыха среди 
жителей Нижнеудинского района.

Сергей ИВАНОВ,
Анастасия СЕМЕНЮК

Фото авторов

В Шумском много мостов. 
По конструкции, возра-
сту, предназначению и 
расположению они очень 
разные, но главную свою 
функцию – соединять 
людей – мосты выполня-
ют исправно. Вот огром-
ный железнодорожный 
мост через Уду, по нему 
то и дело мчатся тяжелые 
составы. Чуть поодаль – 
еще один его железнодо-
рожный собрат, он чуть 
поменьше, проходит через 
небольшую речку Мут. 
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ЭКСПРЕСС-ОПРОС

1 октября – Международный 
день пожилых людей, в 
нашей стране этот важный и 
нужный обществу праздник 
отмечают уже 23-й год, 
утвержден он Генеральной 
Ассамблеей ООН в 1990 году. 

Дата привлекает внимание к про-
блемам старшего поколения, которых 
немало: это небольшие пенсии, у боль-
шинства они едва позволяют сводить 
концы с концами при растущих ценах 
на ЖКХ, продукты питания и лекар-
ства. Но 1 октября – дата все-таки 
больше праздничная, в этот день при-
нято чествовать ветеранов и пенсионе-
ров, а в праздник не хочется говорить 
о проблемах, которые итак преследуют 
нас в будние дни. День пожилых людей 
– это еще один повод сказать им 
добрые благодарные слова, подарить 
им тепло и заботу. Цените своих роди-
телей, бабушек и дедушек, старших 
коллег, будьте с ними особенно чутки-

ми и внимательными, не причиняйте 
им боли своими поступками и словами. 
Доброта и милосердие – только этими 
словами нужно руководствоваться по 
отношению к старшему поколению.

Перед 1 октября наш собкорр про-
вела небольшой опрос среди жителей 
Боханского района, умудренных жиз-
ненным опытом и убеленных седина-
ми. Респондентов мы специально не 
выбирали, на наши вопросы отвечали 
прохожие с центральной улицы посел-
ка Бохан. В коротком разговоре они 
успевали рассказать о своей жизни, 
поделиться радостями. Большинство с 
охотой рассказывали о достижениях 
своих детей и внуков, многие испыты-
вают ностальгию по СССР, по прежней 
жизни.

Итак, мы задали всего два вопроса: 
что самого хорошего и запоминающе-
гося произошло в вашей жизни за этот 
год и о чем вам мечтается?

Людмила Николаевна Иванова 
долгие годы проработала в Хохорской 
школе, была поваром, заведующей 
хозяйственной частью:

– Что значимого? …Сыграли свадь-
бу, женился внук Игнат. Готовимся к 
юбилею деда Ивана Игнатовича. Наш 
дед всю жизнь проработал в кол-

хозе трактористом, выйдя на пенсию, 
трудился скотником. Наша дочь Ольга 
переехала с семьей в новый, самосто-
ятельно построенный дом, младшая 
дочь Валя в Бохане купила квартиру. 
О чем мечтается? Отремонтировали 
бы нам дороги, машины у детей все 
время ломаются, и построили бы нам в 
Хохорске детский сад.

Александр Захарович и Октябри-
на Юрьевна Елбаевы, ветераны педа-
гогического труда, приехали в гости 
к дочери из Улан-Удэ. Родом они из 
села Бурят-Янгуты Осинского района. 
Общий трудовой стаж на двоих почти 
80 лет: Александр Захарович препо-
давал физику, Октябрина Юрьевна – 
учитель начальных классов.

– Вот хорошо уже, что к дочери 
приехали в гости, грибов насобирали, 
летом приезжали за ягодами. Всем нам 
запомнился летний отдых на Байкале 
всей семьей. Мечтается о том, чтобы 
дети и внуки хорошо жили, да и все 
молодые семьи. Раньше молодым было 
проще жить, после институтов было 
распределение на работу, от государ-
ства давались квартиры. Сейчас все 
сложно, работы нет, многие ребята с 
высшим образованием вынуждены в 
торговлю идти работать, в магазинах 

стоят. И еще пожелание, чтобы пенсии 
у пожилых были достойные.

Поздравляем жителей нашего род-
ного округа с Днем пожилого человека, 
желаем всем здоровья и успеха в делах!

Валентина Александровна Степа-
нова, ветеран труда, проживает в Боха-
не, 21 год отработала в местном лесхо-
зе, девять лет в столовой ЦРБ и восемь 
– в Черемхово, на угольном разрезе.

– У нас радость – правнучка 
родилась в Ангарске. У меня два сына, 
шесть внуков, три правнука и четыре 
правнучки. Что хорошего еще, вот уро-
жай нынче в огороде неплохой, несмо-
тря на засуху, поливала, ухаживала, 
особенно уродились нынче помидоры, 
даже излишки были, картошка круп-
ная. О чем мечтается в нашем возрасте, 
так это о здоровье.

Декабрина Ивановна Ходорова, ее 
трудовой стаж исчисляется с 1949 года, 
когда она пришла на железнодорожное 
предприятие в Улан-Удэ, где отработа-
ла восемь лет. В 1958 году вернулась 
домой, в Хохорск, устроилась в сельсо-
вет, затем пошла в колхоз птичницей. 
Позже Декабрина Ивановна трудилась 
и дояркой, и учетчиком на мельнице, и 
бухгалтером, и заведующей фермой в 
родном колхозе им. Ленина. Админи-

стративной работе в сельсовете были 
отданы еще девять лет жизни. И толь-
ко в 65 лет Декабрина Ивановна ушла 
на заслуженный отдых с последнего 
места работы — пищекомбината. Вос-
питала четверых детей, у всех высшее 
образование. 15 внуков и 10 правнуков 
по праву гордятся своей бабушкой и 
прабабушкой.

– Что хорошего за год? Отдохнула 
и оздоровилась в Центре восточной 
медицины в Улан-Удэ. В этом городе у 
меня внучка Аурика живет с семьей, 
врачом работает. Большая радость 
у нас была, у внучки Нади родилась 
правнучка моя, Улечка. А мечтается 
о своей небольшой благоустроенной 
квартирке в городе, зимой у внуков в 
Иркутске и Улан-Удэ хорошо живу, но 
хотелось бы свое жилье иметь.

Любовь Павловна Николаева до 
выхода на заслуженный отдых учила 
детей русскому языку и литерату-
ре. Сегодня с супругом проживает в 
Шунте, много лет жили на севере в 
Якутии. После окончания педагогиче-
ского училища в Бохане Любовь Пав-
ловна преподавала в Скороходской 
школе, затем поступила в госунивер-
ситет в Иркутске, после учебы была 
направлена преподавателем в Хохор-

скую школу. Три дочери, пять внуков 
и правнучка радуют Любовь Павловну 
своими успехами.

– Мой правнук Антоша пошел 
нынче в первый класс, он еще успева-
ет посещать занятия в музыкальной 
школе и заниматься боевыми искус-
ствами. Я начала работать в интерес-
ной и полезной компании, распростра-
няю оздоровительную продукцию.

Мечтается подольше пожить, без 
болезней, увидеть, как создают свои 
семьи внуки, рождаются правнуки, 
увидеть будущее своих детей...

Николай Александрович Беля-
евский начинал свой трудовой путь в 
совхозе «Казачинский» трактористом. 
Служил во флоте, на подводной лодке. В 
Бохане много лет отработал водителем в 
«Сельхозхимии», заведующим гаражом 
и хозяйственной частью в администра-
ции района, детском приюте. Воспитал 
с супругой дочь и сына. У нас с женой 
четыре внука, старшему из них уже 27 
лет, младшей – четыре годика.

– Радует, что внуки хорошо учат-
ся. А мечтается, чтобы спокойно жить, 
чтобы был мир в стране.

Елена СЕКРЕТАРЕВА
Фото автора

Хочется, чтобы в стране был мир…

Л.Н. Иванова супруги А.З. и О.Ю. Елбаевы В.А. Степанова Д.И. Ходорова Л.П. Николаева Н.А. Беляевский

Шумский - поселок с шестью мостами

В гостях у рукодельницы Веры Суховецкой Стоматолог  Юрий Задорожный
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Профессиональный биолог Ася 
Казанцева является журналистом и 
популяризатором науки. В прошлом 
году ее книга «Кто бы мог подумать! Как 
мозг заставляет нас делать глупости» 
вошла в шорт-лист премии «Просвети-
тель». Опираясь на авторитетные науч-
ные труды и лишь иногда – на личный 
опыт, автор увлекательно и доступно 
рассказывает, откуда берутся вредные 
привычки, почему в ноябре так трудно 
работать, какие вещества лежат в осно-
ве «химии любви». Ася Казанцева была 
одним из создателей программы «Про-
гресс» на Пятом канале и участником 
проекта «Наука 2.0» на телеканале Рос-

сия; ее статьи и колонки публиковались 
в самых разных изданиях – от «Троиц-
кого варианта» до Men’s Health. 

Свое выступление Ася Казанцева 
начала с конкретного вопроса к ауди-
тории: для чего человеку нужен мозг? 
Конечно, большинство собравшихся 
было уверено – чтобы думать. Но Ася 
Казанцева заявила, что на самом деле 
человек думает фронтальной корой 
головного мозга. Кроме нее, в мозге 
есть еще 1,5 кг нервной ткани. Она 
нужна для того, чтобы собирать, обра-
батывать и сопоставлять информацию 
от внутренней среды с имеющимся 
опытом и строить модели. 

– Мозг – это машина для пред-
сказания и достраивания реальности. 
Это можно увидеть на конкретных 
примерах. Удобнее всего объяснить 
с помощью зрительной системы. 
Мы видим мир далеко не так четко, 
как хотелось бы. Зато мы видим его 
так, чтобы это помогало нам выжи-
вать, оставить потомство. У челове-
ка небольшая область четкого зре-
ния: по разным оценкам – от трех 
до шести градусов. Мы видим очень 
четко только то, на что смотрим прямо 
и непосредственно. Вот вы вытягива-
ете большой палец, смотрите на свой 
ноготь, видите этот ноготь четко. А 
все вокруг на самом деле довольно 
расплывчатое. Но в повседневной 
жизни мы этого не замечаем, – рас-
сказала Ася Казанцева. 

По ее словам, это происходит пото-
му, что глаз непрерывно совершает 
за кадром микродвижения. Каждый 
раз, когда мозг начинает сомневаться, 
четко ли он видит, зрение переводит-
ся на нечеткую область. И мозг сразу 
понимает: все в порядке, это место 
тоже видно четко. Например, когда мы 
смотрим на текст, нам кажется, что 
мы видим его весь четко. Но если мы 
будем смотреть на конкретное слово, 
то не сможем одновременно прочитать 
то, что находится на несколько строчек 
ниже. 

Для выживания человеку доста-
точно видеть и понимать то, что для 
него важно, подчеркивает Ася Казан-
цева. Поэтому он может совершенно 
искренне не замечать информацию, 
которая, с точки зрения мозга, не 
имеет отношения к делу. Так можно не 
замечать совершенно очевидных оши-
бок или каких-то особенностей, если 
человек не настроен на их поиск. 

Ася продемонстрировала про-
стой эксперимент. Перед тем, как его 
начать, она предупредила, что сейчас 
покажет видео, где люди в белых и 
черных футболках кидают друг другу 
мячики. Задача аудитории – подсчи-
тать, сколько раз кинут мяч люди в 
белых футболках. Ася Казанцева под-
черкнула, что это тест на внимание. 
После демонстрации видео выясни-
лось, что люди в белых футболках 
кинули мяч 15 раз. Не все подсчитали 
правильно, у кого-то было 11, у кого-то 
13. Но тут лектор поинтересовалась, 
не заметил ли кто-нибудь чего-то нео-
бычного в видеозаписи? Аудитория 
смутилась, ведь такой задачи – заме-
тить что-то необычное – никто не ста-
вил. Оказалось, что пока люди кидали 
мячи, рядом с ними пробегала боль-
шая горилла. Но никто из аудитории 
этого не заметил! А все потому, что 
мозг был занят подсчитыванием коли-
чества бросков. В жизни происходит 

то же самое. И это бывает опасно, 
потому что, если человек приступает к 
решению задач, заранее зная ответ, то 
очевидно, что этот ответ будет найден. 
Ася Казанцева подчеркнула, что при 
этом человек будет обращать внима-
ние на все, что соответствует иско-
мому ответу, и совершенно не будет 
замечать остальное.

Ася Казанцева также рассказа-
ла о таком явлении как парейдолия. 
Этот термин, в частности, применяют 
к склонности человека видеть лица 
во всех окружающих предметах. Для 
людей это важно, потому что именно с 
лицами они ассоциируют исходящие 
от человека угрозу, любовь. Чтобы 
продемонстрировать это, Ася Казан-
цева показала аудитории картинки 
двух машин. После этого она пред-
ложила определить, какая из этих 
машин более взрослая, сильная, авто-
ритетная, главная. Все единогласно 
решили – второй автомобиль доми-
нантен. Поразительно, но никого не 
смутил тот факт, что машину нужно 
оценить как личность. Какая может 
быть личность у машины, у нее – про-
сто фары и капот!

– Но на самом деле человеку легко 
увидеть у машины лицо и приписать 
этому лицу какие-нибудь антропо-
морфные свойства. Нам очень важно 
оценивать чужие лица, их социальный 

статус, пол, возраст. Существуют уни-
версальные черты детскости и взрос-
лости, настолько прошитые в мозге, 
что люди их без проблем применяют 
даже к машинам, – пояснила Ася 
Казанцева. 

Она также рассказала, что если 
человек ощущает, что на него смотрят, 
то он старается вести себя лучше. При-
чем это не обязательно должен быть 
другой человек, эффект наблюдения 
создают заставка с изображением глаз 
на компьютере или картинка глаз на 
стене, например. По словам Аси Казан-
цевой, эта особенность человеческо-
го мозга интуитивно используется в 
религиозных течениях и авторитарных 
обществах. Например, в Библии много 
упоминаний о том, что Бог смотрит на 
людей. 

В конце лекции Ася Казанцева 
рассказала, что у людей есть склон-
ность устанавливать закономерности и 
делать выводы на основе крайне огра-
ниченных данных. Долгое время это 
было основой науки. Сейчас все науч-
ные эксперименты построены таким 
образом, чтобы опровергнуть суще-
ствующее положение вещей и дока-
зать, что на самом деле все не так, как 
все думают. 

Равиля ФАТТАХОВА

Ловушки для человеческого мозга
Премия «Просветитель» добралась до Иркутска

НАУКА

«Просветитель» – это премия в области научно-популярной 
литературы, учрежденная в 2008 году основателем 
и почетным президентом компании «Вымпелком» 
Дмитрием Зиминым и Фондом некоммерческих программ 
«Династия». Недавно финалисты и лауреаты премии 
выступили в Иркутске с лекциями. Лингвист Максим 
Кронгауз рассказал о существовании русского языка в 
новых коммуникативных сферах, например, социальных 
сетях. Биолог Ася Казанцева представила доклад на тему 
«Когнитивные ловушки. Как мозг нас обманывает».

– Академик Святослав Федоров, гений 
мировой офтальмологии и основатель МНТК 
«Микрохирургия глаза», сравнивал глаз с 
человеческим мозгом. «Зеркало души» – очень 
сложный орган. А какое место в нем занимает 
роговица? 

– Роговица – это важнейший элемент 
оптической системы, передняя прозрачная 
часть глаза, которая может повреждаться при 
травмах и заболеваниях. Нарушение остро-
ты зрения, вызываемые патологиями рого-
вицы, в большинстве случаев необратимы и 
не поддаются коррекции при помощи очков 
и контактных линз. Именно поэтому кера-
топластика – единственный эффективный 
метод лечения для пациентов с помутнениями 
роговицы или нарушением ее сферичности. 

– Далеко не все наши читатели владеют 
медицинской терминологией. Что такое кера-
топластика и в чем ее значение?

– Суть кератопластики заключается в частич-
ной или полной замене поврежденного ранее 
участка роговицы на донорский трансплантат с 
помощью фемтосекундного лазера. Еще совсем 
недавно данная операция была недоступной для 
многих пациентов. В основном проблемы воз-
никали из-за несовершенного законодатель-
ства, касающегося вопросов донорства. Плюс ко 
всему используемый ранее материал можно было 
хранить не больше одних суток. Это требовало 
срочного проведения операции, что было крайне 
неудобно для врачей и пациентов. Кроме того, не 
было никакой гарантии, что материал приживет-
ся в организме и будет хорошо функционировать. 
В настоящее время все вышеперечисленные про-
блемы устранены. 

– Данная операция наверняка требует юве-
лирной точности. Как достигается максималь-
ный результат?

– Наши хирурги при кератопластике исполь-
зуют фемтосекундный лазер, который позволя-
ет делать срез с четко заданными краями, тол-
щиной, диаметром и формой. Срез роговицы с 
помощью лазера происходит на очень высоких 
скоростях, длительность воздействия импульса 
измеряется фемтосекундами, что позволяет разъ-
единять молекулярные связи, избегая нагрева-
ния тканей. То есть фемтолазер не разрезает, а 
раздвигает ткани. Это действительно ювелирная 
работа! В результате снижается травмирование 
ткани, болезненные ощущения в глазах, по срав-
нению с классической операцией, практически 
не беспокоят пациентов. Трансплантат фикси-
руют специальным шовным материалом (нитью, 
намного тоньше человеческого волоса). На про-
оперированный глаз накладывают повязку или 
используют специальные защитные контактные 
линзы. Восстановительный период при фемто-
кератопластике протекает легче и быстрее, чем 
при традиционном вмешательстве, что позволяет 
сократить сроки реабилитации.

– Насколько безопасен донорский мате-
риал? 

– Мы используем консервированный 
биоматериал, изготовленный из донорской 
роговицы. Его особенность – это полная сте-
рильность, сниженная иммунная активность. 
«Материал для восстановления роговицы» 
отбирается, исходя из мировых стандартов, 
при этом проводятся неоднократные не только 
биологические, вирусологические исследова-
ния, но и исследования эндотелиального слоя 
клеток, которые дают возможность сделать 
прогноз о его дальнейшей жизнеспособности 
и результатах будущей операции. Донорский 
материал имеет все необходимые регистраци-
онные документы и сертификаты соответствия. 
Подобный материал широко применяется для 
проведения кератопластики практически во 
всех ведущих клиниках мира. 

Перед выполнением хирургического вмеша-
тельства в Иркутском филиале МНТК «Микро-
хирургия глаза» все пациенты, которым тре-
буется пересадка роговицы, обязательно про-
ходят тщательное обследование для выявления 
противопоказаний и факторов риска. 

– Когда и при каких заболеваниях показа-
на пересадка донорской роговицы?

– В тех случаях, когда другие методы лече-
ния не дают ожидаемого эффекта. Заболеваний 
роговицы, которые требуют таких операций, 
очень много. Прежде всего, это бельма или 
рубцы, которые возникают после серьезных 
травм, воспалительных процессов и ожогов. 
Также кератопластика показана при кератоко-
нусе, врожденной и приобретенной дистрофии 
роговицы.

– Как проходит период адаптации? Какие 
ограничения предусмотрены для пациентов? 

– Период реабилитации после керато-
пластики достаточно длительный и состав-
ляет 9–12 и более месяцев. Это связано с 
особенностями строения роговой оболочки 
глаза, которая представляет собой бессосу-
дистый слой ткани, и формирование рубца 
происходит достаточно долго. Снимают швы, 
как правило, через 10–12 месяцев. После 
операции необходимо строгое соблюдение 
назначений и рекомендаций лечащего врача. 
На весь период заживления рекомендуется 
тщательно оберегать глаз от механических 
повреждений, избегать тяжелой физической 
работы. 

– Все-таки пересадка роговицы – это уже 
крайний вариант. А какие методы лечения 
используете на ранних стадиях заболевания? 

– Действительно, при кератоконусе мы 
проводим кератопластику уже на поздних ста-
диях заболевания. А на ранних этапах развития 
болезни для профилактики прогрессирования 
кератоконуса применяем другие эффективные 
хирургические вмешательства. Например, про-
водим кросслинкинг – операцию, направлен-
ную на увеличение биомеханической прочно-
сти роговицы. Мы пропитываем ткань специ-
альным веществом, а потом облучаем ультра-
фиолетом. В результате меняется структура 
коллагена роговицы, что снижает ее способ-
ность к растяжению и истончению.

Или делаем кераринг – имплантацию спе-
циальных колец, позволяющих выправить 
деформированную в результате растяжения 
роговицу. Фемтолазер выкраивает тонне-
ли в ткани, а хирурги вводят так называемые 
инстрастромальные роговичные сегменты, 
которые натягивают роговицу, уплощают ее 
и создают каркас, чтобы ткань дальше не рас-
тягивалась. После кераринга улучшаются зри-
тельные функции, уменьшается астигматизм, 
облегчается подбор контактных линз.

– Кератопластика – это высокотехнологич-
ная операция, поэтому должна быть дорого-
стоящей. Предусмотрены ли какие-либо льго-
ты, ведь далеко не каждому по карману такое 
лечение? 

– Мы относимся к федеральному учрежде-
нию здравоохранения, поэтому нам выделяют-

ся квоты на проведение высокотехнологичных 
операций, в том числе и кератопластики. Но 
их количество ежегодно снижается. На кера-
топластику в 2015 году нам выделили всего 
20 квот, а нуждающихся больше 100 человек. 
Поэтому мы вынуждены брать пациентов на 
платное лечение, кому позволяет финансовое 
положение. 

– Сколько операций по кератопласти-
ке делается по стране и в мире? Может ли 
Иркутск гордиться своими достижениями?

– Сегодня кератопластика является самой 
распространенной операцией по пересадке 
тканей и органов. В мире ежегодно выпол-
няется более десяти тысяч подобных опера-
ций. В России пересадку роговицы с помощью 
фемтолазера начали делать с прошлого года. 
Мы уже сделали более 30 таких операций. 
Всего несколько клиник России, в том числе 
и Иркутский филиал МНТК «Микрохирургия 
глаза», имеют опыт проведения подобных опе-
раций. Могу с гордостью сказать, что сегодня 
мы используем уже не только лазерные тех-
нологии, но и уникальные методики, которые 
позволяют пересаживать не все слои рого-
вицы, а только передние или задние ее слои, 
что существенно снижает риск операций и 
сокращает сроки приживления замещенной 
ткани. Это последние достижения мировой 
офтальмологии. И Иркутский филиал МНТК 
идет на равных с ведущими клиниками стра-
ны и мира.

Наталья ДИМИТРИЕВА

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА.

Кератопластика возвращает ясный взгляд
Иркутский филиал МНТК «Микрохирургия глаза» 
успешно делает операции по пересадке роговицы
ИНТЕРВЬЮ

Снижение зрения и даже слепота. 
Заболевания роговицы составляют 
не менее четверти всех глазных 
патологий. И часто нуждаются 
в оперативном вмешательстве. 
В Иркутском филиале МНТК 
«Микрохирургия глаза» уже год 
успешно делают операции по 
пересадке донорской роговицы с 
помощью фемтосекундного лазера. 
Об уникальной технологии лечения 
в интервью газете «Областная» 
рассказала заведующая 
первым офтальмологическим 
(хирургическим) отделением, 
заслуженный врач РФ, врач-
офтальмохирург высшей 
категории, кандидат медицинских 
наук Надежда Яковлевна 
Сенченко. Н
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Закрытие парусного сезона 
в Иркутске традиционно 
проходит в последние 
выходные сентября, а 
погода в это время бывает 
непредсказуемой. В этот раз 
вышедших на старт участников 
регаты «Бархатная осень» 
встретило пасмурное небо, 
холодная погода и мелкий 
дождь. Но зато дул достаточно 
сильный ветер, а как раз это то, 
что нужно участникам! 

Правда, временами налетавший порыва-
ми ветер «шалил» и рвал паруса. Вот вскоре 
после старта у одной из яхт буквально попо-
лам рвется стаксель. Мы подходим спросить, 
что случилось. 

– Ветер сильный! Парус порвало! Но 
ничего, мы сейчас новый поставим и в гонку 
вернемся! – кричат нам с борта. 

На регате мы, журналисты, только в каче-
стве зрителей. Нас любезно пригласил на 
свое судно Лука Распутин, который в регате 
не участвует, но выходит в «море», наблюда-
ет, болеет за своих. 

– Сначала стартуют «малыши», иначе 
большие их «затопчут»! – комментирует 
Лука Андреевич. 

Конечно же, «малыши» не могут соревно-
ваться с огромными парусниками, и все яхты 
делятся на классы, в зависимости от длины 
корпуса, площади парусов и так далее. Кста-
ти, для скорости значение имеют не только 
размеры, но и и состояние парусов.  

– Парус – это как крыло самолета, – 
объясняет нам Лука Андреевич, – это про-

филь! Если от времени парус деформиро-
вался, швы растянулись, то у него уже не те 
качества!  

Впереди, конечно же, яхта «Эммишн», 
самая настоящая спортивная яхта с высо-
кими скоростями. Она уже развернулась и 
поставила спинакер, который ловит попут-
ный ветер, в то время как прочие только-толь-
ко идут вдоль плотины, лавируя в поисках 
скорости. Но вскоре все участники выходят 
на прямую, и паруса, надуваемые ветром, 
сразу преображают пейзаж. На фоне мрач-
ного берега и свинцового неба яркие паруса 
смотрятся празднично. 

Но не у всех дела идут так хорошо. Вот 
стоит неприкаянная и без парусов яхта 
«Жемчужина», покачиваясь на воде: она 
стартовала, но вдруг остановилась. Мы при-
ближаемся, и нам навстречу поднимается 
экипаж – судя по довольным лицам, они 
ничуть не расстроены: 

– Рулевое заклинило! Трос слетел, при-
шлось останавливаться, ремонтировать! Эта 
яхта только недавно прибыла в Иркутск, 
в августе. Наш капитан Михаил Дурицын 
вышел на ней в гонку впервые и еще не все 
тонкости успел изучить. А так у нас капитан 
опытный, экипаж прекрасный! Будем наде-
яться, что все починим, сможем все же выйти 
на маршрут и закончить гонку!

Регата считается состоявшейся, если уда-
лось провести не менее трех гонок из четы-
рех запланированных. И экипаж «Жемчу-
жины», пропустив вторую гонку, все-таки 
сумел справиться со всеми неполадками и 
завершить регату. «Жемчужина» даже смог-
ла попасть в призеры в третьей и четвертой 
гонках, опередив «Аврору» – вот это воля к 
победе! 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ
Фото автора 

Бархатная осень – 2015 

«Иркут», не совсем удачно провед-
ший минувший сезон, за лето серьез-
но обновился. Изменения произош-
ли как в тренерском штабе – место 
Юрия Ковалева теперь занял Евгений 
Саловаров, так и в составе команды – 
пришли новые игроки.

– Перед началом нового сезона у 
нас в клубе произошли кадровые пере-
становки, – говорит Юрий Ковалев. 
– Я теперь занимаюсь административ-
ной работой, представляю интересы 
клуба в Российской федерации баскет-
бола. Что касается тренерского штаба 
«Иркута», то здесь у нас тоже пере-
мены. Главным тренером по-прежнему 
является Юрий Алексеевич Анисимов. 
А на пост старшего тренера пришел 
Евгений Саловаров. Евгений Павлович 
вернулся к тренерской работе спустя 
почти четыре года. Спортивная обще-
ственность наверняка помнит, что он 
являлся главным тренером «Иркута» 
с 2004 по 2011 годы. Тренерский дуэт 
Саловаров – Анисимов в свое время, 
а именно в сезоне 2009/2010 года, при-
водил нашу команду к престижному 
седьмому месту в Суперлиге «Б», что 

является наилучшим результатом в 
истории клуба.

Из прежнего состава остались 
только четверо, это Егор Муравьев, 
Антонио Каетано, Сергей Михалев 
и Андрей Черныш. Остальную заяв-
ку заполнили следующие баскетболи-
сты: Александр Анисимов (БК «Ново-
сибирск»), Артем Русаков («Парма»), 
Вадим Абдеев («Саратов-2»), Дмитрий 
Рытенко («Динамо», Челябинск), Илья 
Синкевич («Темп-СУМЗ»), Евгений 
Чебаненко («МБА»), Никита Кузаков 
(«Иркут-ДЮБЛ»), Александр Панчен-
ко («Муссон», Севастополь) и Виктор 
Кашин (БК «Саратов»). Кстати, капи-
таном команды будет не старожил, а 
новичок Александр Анисимов, но он не 
чужой для Иркутска.

– В 17 лет я уехал из Иркутска 
и сейчас рад возвращению в родной 
город. Регулярно приезжал сюда, когда 
играл за БК «Новосибирск». И пре-
красно знаю, что в Иркутске очень 
много баскетбольных болельщиков, 
здесь одна из лучших поддержек зри-
телей в российской Суперлиге. Это, 
конечно, приятно, и это очень большая 

ответственность, – рассказал капитан 
«Иркута».  

«Иркут» будет выступать в обнов-
ленном к российско-китайским моло-
дежным играм дворце спорта «Труд». 
Для болельщиков организована прода-
жа билетов через интернет, появятся и 
абонементы на сезон.

– В новом сезоне мы планируем 
новшества в работе с болельщиками, 
с группой поддержки команды, перед 
стартовым матчем будет празднич-
ное шоу. Также хотим организовать 
питание на трибунах, чтобы люди не 
стояли в очередях. В этом сезоне мы 
хотим начать реализовывать атрибу-
тику клуба, майки и кепки, – сообщил 
Юрий Ковалев.

Болельщикам предстоит обновить 
свои старые арсеналы атрибутики еще 
и потому, что «Иркут» меняет цвета 
игровой формы. Теперь она будет не 
бело-синяя, а черно-желтая, как в свое 
время у грозы лучшей команды России 
– черемховского «Шахтера».

Изменится и время проведения 
домашних матчей в выходные и празд-
ничные дни, они будут начинаться в 
16.00. В рабочие же дни начало игр в 
19.00.

Но пока команда сыграет на выез-
де. Уже сегодня, 2 октября, в Ново-
сибирске стартует этап Кубка России. 
«Иркут» сыграет с хозяевами – БК 
«Новосибирск», победителем Кубка 
России предыдущего сезона, а также 
с «Алтай-Баскетом» (Барнаул) и «Ени-
сеем-2» (Красноярск), отобравшимися 
в 1/16 по итогам первого раунда. Две 
лучшие команды из четырех проходят 
дальше – в 1/8 Кубка России.

– Наша задача пробиться дальше, 
– говорит главный тренер БК «Иркут» 
Юрий Анисимов. – Не менее важ-
ная задача, которую мы ставим перед 
командой в Новосибирске, – сыграть-
ся, найти свою игру к началу чемпио-

ната России в Суперлиге. Будем стре-
миться показывать в сезоне игру побе-
дителей, агрессивную и атакующую, в 
защите – надежную и разрушающую, 
в нападении – созидающую.

В свою очередь, в чемпионате стра-
ны «Иркут» намерен попасть в число 
восьми лучших и пробиться в плей-офф.

– Сейчас слабых команд нет, – гово-
рит старший тренер БК «Иркут» Евгений 
Саловаров. – По календарю мы стартуем 
дома, это большая ответственность и вол-
нение, но с поддержкой наших болель-
щиков и самоотдачей наших ребят мы 
преодолеем эти трудности и покажем 
боевую и содержательную игру.

Первая домашняя игра «Иркута» 
состоится 12 октября с «Купол-Родни-
ками» из Ижевска.

Иван МАМОНТОВ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ЗНАЙ НАШИХ!

Заслуженному мастеру спорта 
СССР, чемпиону СССР и Европы 
по марафонскому бегу, участнику 
Олимпийских игр Сергею Попову 
21 сентября исполнилось бы 85 
лет. Он прославил спортивное 
Приангарье в далекие 60-е годы 
прошлого века. 

Из того поколения остались единицы, кто 
видел его на беговой дорожке. Один из них 
– заслуженный тренер России Алексей Кузь-
мин, стоявший у истоков зарождения ангарской 
«королевы» спорта. Алексей Данилович, воспи-
тавший не одну плеяду высококлассных атле-
тов, не был специалистом марафонского бега, но 
советом охотно помогал талантливому бегуну. 
С Поповым его долгие годы связывали добрые 
отношения. Кстати, 93-летний патриарх, про-
живающий ныне в Подмосковье, еще в полном 
здравии и постоянно шлет весточки сибирякам. 

…Сергей Попов, по сути, был белой вороной 
среди иркутских легкоатлетов, кроме него никто 
марафоном не увлекался. Но Сергея это не сму-
щало, привычная ситуация с юности. 

Он родился в отдаленном районе Бурятии, 
вблизи Кяхты, пятым ребенком в многодетной 
и дружной семье. Ко всему был приучен. А еще 
отличался тем, что был скор на ногу. На почту, 
расположенную в 12 км от села, отец отправлял 
только его, приговаривая: 

– Ты у нас, Сережа, самый резвый. Жми на 
всю катушку, письмо от родственников пришло. 

Кто б мог подумать, что из сельского «почта-
льона» вырастет бегун мирового класса… Задатки 
раскрылись, когда служил в армии. 10-киломе-
тровые кроссы он преодолевал быстрее всех. 
Кого, если не его, отцы-командиры могли отпра-
вить на окружные соревнования по стайерским 
дистанциям с напутствиями достойно защитить 
честь родной части. 

– Так я никогда не участвовал в официаль-
ных соревнованиях, – возразил Попов.

– Отставить разговоры! Приказы в армии не 
обсуждаются. Понятно?

– Так точно!
– Вот это по-армейски. 
Блистательным финишем Сергей порадо-

вал бывалых командиров. На всех состязани-
ях перед ним ставилась одна задача: победить! 
Но всесоюзная известность пришла к нему уже 
после демобилизации в Иркутске, где устроился 
работать на железной дороге. Выступая за ДСО 
«Локомотив», Попов в 1957 году преодолел 42 км 
195 метров за 2 часа 19 мин 50 секунд. Так быстро 
в стране мало кто бегал. Его приглашают в 
Ангарск, создают прекрасные бытовые и трени-
ровочные условия. Цель одна: выйти на высокий 
международный уровень. Вот тогда и прозвучали 
пророческие слова тренера Кузьмина: «У этого 
парня большое будущее». Попов не заставил 
себя ждать. В 1957 году на Всемирных студенче-
ских играх посланец иркутского спорта завоевал 
бронзовую медаль. Невероятный успех. Победа 
на чемпионате СССР означала одно: рождение 
нового лидера в отечественном марафоне. Ему 
доверяют защищать честь страны на чемпионате 

Европы в Стокгольме. Дождливая и холодная 
погода не помешала сибиряку одержать в швед-
ской столице блистательную победу с мировым 
рекордом – 2 часа 15 мин 17 сек. Серебряный 
призер финишировал спустя пять минут.

Успех небывалый. Но самая заветная цель – 
Олимпиада. Выиграв в очередной раз чемпионат 
страны, Попов завоевал олимпийскую путевку на 
Игры 1960 года в Рим. Правда, к этому времени 
он уже жил в Ленинграде, но разве это меняло 
суть – сибиряком Сергей считал себя до конца 
жизни. Так сложились обстоятельства, он женил-
ся на ленинградке, пережившей в годы войны 
страшную блокаду. У них родилась дочь, затем 
внучка. Но это было потом, а тогда все мысли о 
стартах в Риме. Как он ждал эту Олимпиаду, как 
неистово готовился и жаждал себя проявить. В 
час старта – ужасное пекло, сразившее по ходу 
бега с десяток известных европейских марафон-
цев. А он бился до конца. Сводило судорогой 
ноги, гудела голова, казалось, все – предел, нет 
ни физических, ни моральных сил продолжать 
борьбу. А он бежал и бежал, терпя адские муки. 
Две трети дистанции держался в лидерах, но к 
финишу сказалось превосходство африканских 
бегунов, для которых зной – родная стихия. 
Единственное, что удалось, пересечь финишную 
черту пятым. Из европейцев рядом никого не 
оказалось. Немного обидно, что без медали, но он 
и без того совершил чудо. 

Трехкратный чемпион СССР, победитель 
многих престижных международных марафонов, 
рекордсмен мира – наш земляк Сергей Попов 
удостоен редкой почести: его имя – среди выда-
ющихся атлетов на аллее Венсеннского парка в 
Париже. 

Покинув беговую дорожку, кавалер ордена 
Трудового Красного Знамени Сергей Констан-
тинович Попов до последних дней работал тре-
нером, скончавшись на берегах Невы 25 июня 
1995 года. 

Павел КУШКИН

Иркутский марафонец 
добежал до Рима

«Иркут» меняет цвета

Болельщикам предстоит 
обновить свои старые 
арсеналы атрибутики 
еще и потому, что «Иркут» 
меняет цвета игровой 
формы. Теперь она будет 
не бело-синяя, а черно-
желтая, как в свое время 
у грозы лучшей команды 
России – черемховского 
«Шахтера». Изменится и 
время проведения домашних 
матчей в выходные и 
праздничные дни, они 
будут начинаться в 16.00. В 
рабочие же дни начало игр в 
19.00.

БАСКЕТБОЛ

Баскетбольный «Иркут» начинает сезон 2015/2016. 
Команда уже сегодня проведет первую игру в рамках 
розыгрыша Кубка России, а с 11 октября стартует 
и в Суперлиге чемпионата страны. В коллективе 
произошли серьезные изменения, появилось много 
новичков, у «Иркута» новый капитан и новый старший 
тренер. Также команда будет выступать в других 
цветах, бело-синюю форму сменит черно-желтая, 
напоминающая форму черемховского «Шахтера», 
некогда громившего лучшие клубы страны.
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Ре дак тор ская 
груп па:
Оксана Хлебникова
Еле на Пшон ко
Юлия Ку лы ги на 

Ре пор тер ская груп па:
Олег Гу лев ский, Юлия Ма мон то ва, Иван Ма мон тов, 
Еле на Ор ло ва, Людмила Шагунова, 
Равиля Фаттахова, Юлия Улыбина
Ре кла мная служ ба: 
На деж да Дор ми до но ва, 
Ан на Кри вец кая 
Служба распространения: 
Лидия Огошкова

Га зе та под пи са на в пе чать: 
01.10.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 05.10.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы на та ком фо не пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 
управлением фе де раль ной служ бы 
по над зо ру в сфе ре связи, 
информационных технологий 
и мас со вых ком му ни ка ций 
по Иркутской области. 
Ре ги стра цион ное сви де тель ство 
ПИ № ТУ 38-00167 
от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:
Алексей Головщиков
Матрена Бизикова
Андрей Федоров

Из да тель ская груп па:
Галина Романова,
Надежда Неудачина,
Оксана Полякова, 
Алена Афонченко

КИНО

Гран-при XIV Байкальского 
международного фестиваля 
документальных и научно-
популярных фильмов им. 
В.Г. Распутина «Человек и 
природа» и главный приз в 
100 тыс. рублей получила 
лента «Котлован» российского 
режиссера Никиты Сутырина. 
Награды победителям вручили 
на церемонии закрытия в КДЦ 
«Художественный». 

– Эта лента о трагедии, унесшей жизни 
шахтеров в Воркуте. В ней мы отметили мастер-
ство режиссера, оператора и сценариста, – 
рассказала о победителе председатель жюри 
фестиваля, известный французский продюсер 
и режиссер Аннетт Гурдон. – В целом, «уро-
жай» фильмов в этом году неплохой. Меня 
порадовало, что у вас документальное кино 
смотрит много зрителей разных возрастов, и 
особенно молодежь. Во Франции, например, 
этот вид искусства считается сложным, и его 
зрители – в основном старшее поколение. 

Напомним, в конкурсной программе фести-
валя приняли участие 14 фильмов из России, 
Италии, Франции, Новой Зеландии, Германии, 
Индии, Нидерландов и США. В номинации 
«Лучший научно-популярный фильм» побе-
дила лента «Крылатые рыбаки» российского 
режиссера Татьяны Обозовой. Это интересное 
киноисследование древнего китайского про-
мысла: ловли рыбы с помощью бакланов, спо-
собных за день поймать 15 кг рыбы. 

– Фильм выражает по-настоящему пози-
тивную сторону взаимоотношения человека 
и природы, – отметил член жюри, научный 
руководитель Иркутского ботанического сада 
Виктор Кузеванов. – Его могут смотреть 
все члены семьи – от взрослого человека до 
маленького ребенка. А вообще, на мой взгляд, 
каждый фильм фестиваля, так или иначе, отра-
жает то, какие экологические вызовы ждут нас 
в XXI веке. В этом плане «Человек и природа» 
вносит важный вклад в визуальную экологию 
и оказывает очень сильное влияние на самосо-
знание жителей региона. 

Приз фестиваля за «Лучший документаль-
ный фильм» получила картина «Уходящие голо-
са» иркутского режиссера Юлии Бывшевой о 

выдающемся иркутском филологе и этнографе 
Галине Афанасьевой-Медведевой, которая уже 
более 30 лет ездит по самым дальним уголкам 
Сибири и записывает воспоминания старожи-
лов Приангарья. 

Также жюри учредило три специальных 
приза. «За искренность и поэтику изображе-
ния» наградили фильм о смотрителе маяка 
«Человек и океан» индийского режиссера 
Танумоя Босе. «За остроту экогуманитарной 
проблемы» специальный приз вручили фильму 
«Женщины» о двух героинях из Мозамбика, 
которые ведут постоянную борьбу за выжива-
ние, режиссеров Элизы Букки и Никола Бого. 
«За честность и глубину» наградили фильм 
«Переработанная Америка» Тима и Ной Хус-
син. Эта же лента получила приз СМИ-жюри. 

– Самое главное – эти фильмы смотрят 
зрители. В дни фестиваля мы видели полные 
залы, и это значит, что та боль и кровь, которая 
сочилась с экрана, запала в души зрителей, и о 
бедах нашей земли узнает множество людей, – 
считает член жюри, режиссер Светлана Зоно-
ва. – Я с удовольствием вручаю приз фильму, 
который открыл для меня другую Америку.

Фильм «Переработанная Америка» дей-
ствительно с неожиданной поэтичностью и 
глубиной философского осмысления показы-
вает другую Америку и так называемых лиш-
них людей, далеких от «американской мечты», 
которая в современном обществе стала не 
более чем мифом. Герои фильма, которых бра-
тья Тим и Ной Хуссин встречают во время 
своего велопробега по стране, – чудаки, марги-
налы, представители сексуальных меньшинств, 
творческие люди. Тем не менее они кажутся 
более здравыми, чем представители традицион-
ного американского общества, ведь каждый из 
них нашел смелость выйти из замкнутого круга 
общества потребления и постарался найти свой 
путь гармонии с собой и окружающим миром. 
Фильм – режиссерский и операторский дебют 
братьев Хуссин.

– Идея фильма зародилась, когда мы были 
с братом очень маленькими, в период расцве-
та идеи «американской мечты», которая нам 
всегда казалась ложью, – рассказал Ной Хус-
син. – Мы хотели показать другую сторону 
Америки – настоящую, честную и творческую. 
Мы слышали, что есть люди, которые живут 
альтернативной жизнью, но не знали, как они 
выглядят. Ведь все мы помним течения хиппи и 
панков, которые сначала были в андеграунде, а 
потом их культура стала известна на весь мир. 
И мы знали, что в наше время тоже есть такие 
люди. Задача фильма – показать их такими, 
какие они есть.

Приз молодежного жюри фестиваля полу-
чил потрясающий по своей красоте фильм 
«Безмолвие. Полярное царство» новозеланд-

ского режиссера Ричарда Сидея, показываю-
щий первозданные красоты Арктики и Антарк-
тики. Лента создавалась более десяти лет, за 
которые автор смо г запечатлеть уникальные 
уголки природы и ее обитателей. Специальный 
приз Лимнологического института Сибирско-
го отделения РАН получил фильм «Волонте-
ры. Игра с огнем» Константина Давыдкина 
о том, какие причины побуждают обычных 
людей бороться с огненной стихией. Приз зри-
тельских симпатий вручили фильму «Гонка на 
вымирание» Луи Сайхойоса о проблемах выми-
рания отдельных видов животных на планете.

– На мой взгляд, в основе документального 
кино всегда лежит реальная история, которая 
рассказана максимально правдиво, и поэтому 
в этих фильмах всегда важен вопрос коммуни-
кации с аудиторией, – отметила член жюри, 
корреспондент «Российской газеты» Екатери-
на Дементьева. – И каждый фильм фестиваля, 
так или иначе, провоцировал на размышление. 
Я слышала, как люди обсуждали картины, в 
чем-то соглашались, спорили. На мой взгляд, 
фестиваль «Человек и природа» подталкивает 
зрителя к тому, чтобы думать об экологии.  

Елена ОРЛОВА

Визуальная экология
В Иркутске подвели итоги фестиваля «Человек и природа» 

ТЕЛЕПРОГРАММА                      Понедельник   5  октября

06.00 Доброе утро
10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости
10.10 Контрольная закупка
10.40, 13.10 Женский журнал
10.50 Жить здорово! (12+)
11.55 Модный приговор
13.15 «Татьянина ночь» (16+)
15.25, 16.15 Время покажет (16+)
17.00, 05.00 Мужское/женское (16+)
18.00 Наедине со всеми (16+)
19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)
19.45 Давай поженимся! (16+)
20.50 Пусть говорят (16+)
22.00 Время
22.30 «Нюхач» (16+)
00.35 Вечерний Ургант (16+)
01.10 В гостях у Познера (16+)
02.10 Ночные новости
02.25, 04.05 «Код 100» (18+)
04.10 «Мотель Бейтс» (16+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

ВестиФ

10.55 О самом главном

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Сибирь

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Склифосовский» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Сибирь

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести – 

Сибирь

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Идеальная жертва» (12+)

00.50 Честный детектив (16+)

01.50 Новая волна – 2015

06.00 «Адвокат» (16+)
07.00 НТВ утром (16+)
08.10 «Возвращение Мухтара» 

(16+)
09.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Сегодня
09.05 Лолита (16+)
10.00 Утро с Юлией Высоцкой 

(12+)
11.20 «Лесник» (16+)
13.00 Суд присяжных (16+)
14.20 Суд присяжных: 

окончательный вердикт 
(16+)

15.30 Чрезвычайное 
происшествие: обзор (16+)

16.00, 17.20 «Литейный, 4» (16+)
19.00 Говорим и показываем (16+)
20.40 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)
22.30 «Ментовские войны» (16+)
00.30 Анатомия дня
01.10 «Бездна» (16+)
03.00 Спето в СССР (12+)
03.50 «Мастера секса – 2» (18+)
05.00 «Час Волкова» (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя». 
Мультсериал (12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные 
Штаны». Мультсериал (12+)

08.25 «Турбоагент Дадли». 
Мультсериал (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
11.30 «Я – легенда». 

Фантастический триллер. 
США, 2007 (16+)

13.25 «Универ». Ситком (16+)
14.30 «Интерны». Ситком (16+)
21.00 «Самый лучший фильм». 

Комедия. Россия, 2008 (16+)
23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.00 «Дом-2». После заката (16+)
01.00 «Зубастики». Ужасы. США, 

1986 (16+)
02.45 «Люди будущего». 

Фантастический сериал 
(12+)

03.35 «Пригород». Комедия. США, 
2011 (16+)

04.00 «Выжить с Джеком». 
Комедия (16+)

04.25 «Нашествие». 
Фантастический сериал 
(12+)

05.15 «Никита-4». Детектив (16+)
06.00 «Саша + Маша». Комедия 

(16+)
06.25 «Женская лига». Парни, 

деньги и любовь (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 Успеть за 24 часа (16+)
10.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
10.30 «Паранойя». Триллер (12+)
12.25 «Хеллбой-2. Золотая армия». 

Фантастический боевик (16+)
14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
16.00 «Воронины» (16+)
18.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(12+)
19.00 «Уральские пельмени» (16+)
19.30 «Воронины» (16+)
20.30 «Последний из Магикян» (12+)
21.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
21.30 «Последний из Магикян» (12+)
22.00 «Кухня» (16+)
23.00 «Лондонград. Знай наших!». 

Сериал(16+)
00.00 Шоу «Уральских пельменей» 

(12+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
01.30 «Кино в деталях» 

с Ф. Бондарчуком (16+)
02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 Большая разница (12+)
03.50 «Революция». Фантастический 

сериал (16+)
05.35 «Том и Джерри. Детские годы». 

Мультсериал (0+)
06.30 «6 кадров» (16+)

06.00 «Территория заблуждений» с 
Игорем Прокопенко (16+)

07.00 Самые шокирующие 
гипотезы (16+)

08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Бремя богов (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Боевик «Рыцарь дня» (16+)
17.00 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 «Тайны мира» с Анной 

Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Фэнтези «Золотой компас» 

(16+)
23.00 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 Премьера. «Сыны анархии» 

(16+)
05.10 Странное дело (16+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Сага о Форсайтах». 

Телесериал
13.05 «Линия жизни». Г. Васильев
14.00 П.Попович. Звездные 

портреты
14.25 «Застава Ильича»
16.00 Новости культуры
16.10 «Застава Ильича»
17.55 «Я жила Большим театром». 

Док. фильм
18.50 «Расписание на послезавтра»
20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 Национальный оркестр 

итальянского радио и 
телевидения (RAI) в Москве

23.05 «Сага о Форсайтах». 
Телесериал

00.00 «Хуциев». Док. сериал
00.30 Новости культуры
00.45 Худсовет
00.50 «Июльский дождь»
02.35 «Чарлз Диккенс». Док. фильм
02.40 Наблюдатель
03.40 «Баухауз. Мифы и 

заблуждения». Док. фильм

06.00 Мультфильм студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)
11.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Новодевичье 
кладбище: в поисках 
женского счастья (12+)

12.30 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

14.00 Сериал «Чтец» (12+)
15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Касл» (12+)
21.15 Сериал «Кости» (12+)
23.00 «Гравитация». США, 2013 

(12+)
00.45 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
01.15 «Радостный шум». США, 2012 

(12+)
03.30 Сериал «В поле зрения» 

(16+)
05.30 Мультфильм студии 

«Союзмультфильм» (0+)

08.15 «Максимальное 

приближение». Венгрия

08.40 «Человек мира». Бурунди

12.00, 14.00, 16.40, 21.45, 00.15, 02.45 

Большой спорт

12.20 Эволюция

14.20 Технологии спорта

14.50, 03.05 «Дружина» (16+)

17.00 «Красная капелла» (16+)

21.15, 06.30 «24 кадра» (16+)

21.55 Хоккей. КХЛ. «Трактор» 

(Челябинск) – «Спартак» 

(Москва)

00.25 Хоккей. КХЛ. ХК «Сочи» – 

«Динамо» (Москва)

04.55 Эволюция (16+)

07.00 Сейчас
07.10 Утро на 5 (6+)
10.30 Место происшествия
11.00 Сейчас
11.30 «Город особого назначения». 

Телесериал (16+)
13.00 Сейчас
13.30 «Город особого назначения». 

Телесериал (16+)
16.30 Сейчас
17.00 «Город особого назначения». 

Телесериал (16+)
19.30 Сейчас
20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)
21.25 «След». Телесериал (16+)
23.00 Сейчас
23.25 «След». Телесериал (16+)
00.15 Момент истины (16+)
01.10 «Место происшествия». 

О главном (16+)
02.10 День ангела (0+)
02.35 «Детективы». Телесериал 

(16+)

07.00 «Дайте жалобную книгу!» 
(0+)

08.30 Технопарк (12+)
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+)
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+)

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «История государства 

российского». Док. сериал 
(0+)

10.00 Кубок мира по регби – 2015. 
Ирландия – Италия (12+)

12.10 «Рокки Бальбоа» (16+)
14.15 КВН на бис (16+)
15.15 Среда обитания (16+)
16.15 «Жандарм из Сен-Тропе» (0+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 «Граф Монте-Кристо» (0+)
21.45 «+100500» (16+)
23.00 «Петля времени» (18+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+)
01.00 «Петля времени» (18+)

07.00 Настроение
09.10 «Педагогическая поэма»
11.20 «Владимир Гуляев: такси на 

Дубровку». Док. фильм (12+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.50 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Осторожно: мошенники! (16+)
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Чисто английское убийство». 

Детектив. Великобритания
18.30 События
19.00 Право голоса (16+)
20.30 События
20.45 Премьера. «Не плачь по мне, 

Аргентина». Телесериал (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «Крым: испытание Украиной». 

Специальный репортаж (16+)
23.55 «Первая. Русская. Цветная». Док. 

фильм (16+)
00.50 События
01.20 «Серж Гензбур: парижский хулиган». 

Док. фильм (16+)
02.10 «Отец Браун» – 3. Детектив. 

Великобритания (16+)
04.05 «Путешествие в молодость» (6+)
05.35 Тайны нашего кино: «Большая 

перемена» (12+)
06.05 «Талгат Нигматулин: притча о жизни 

и смерти». Док. фильм (12+)

08.10 Мультфильмы
08.45 «Ми-Ми-Мишки»
09.10 «Добрые чудеса в стране 

Лалалупсия»
09.30 Давайте рисовать! 

«Маскарадные маски»
10.00 «Смешарики»
11.20 «Новые приключения 

пчелки Майи»
12.00 «Крошка Кью»
12.30 «Свинка Пеппа»
13.30 «Ералаш»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Алиса знает, что делать»
15.40 «LBX - Битвы маленьких 

гигантов» (12+)
16.00 «Ералаш»
16.20 «Смешарики. Пин-код»
17.05 «Суперкрылья. Джетт и его 

друзья»
17.45 «Лунтик и его друзья»
18.50 «Новые приключения 

пчелки Майи»
19.40 «Добрые чудеса в стране 

Лалалупсия»
20.05 «Щенячий патруль»
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Непоседа Зу»
22.05 «Трансформеры. Роботы под 

прикрытием»
22.50 «Мода из комода» (12+)
23.15 «Мой дед - волшебник!». 

Телесериал
23.55 Мультфильмы

06.30 «Альф». Сериал (0+)
07.30 Одна за всех (16+)
07.50 По делам 

несовершеннолетних (16+)
09.50 Давай разведемся! (16+)
10.50 Понять. Простить (16+)
12.00 «Эффект Матроны». Док. 

сериал (12+)
13.00 Ангелы красоты (16+)
14.00 «Пятая группа крови». 

Мелодрама (16+)
17.40 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Дорога в пустоту». 

Мелодрама (16+)
21.00 «Позднее раскаяние». 

Мелодрама (16+)
22.55 Рублево – Бирюлево (16+)
23.55 Одна за всех (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+)
00.30 «Пока живу, люблю». 

Мелодрама (12+)
02.20 «Не ссорьтесь, девочки!». 

Мелодрама (12+)
04.10 Звездные истории (16+)
05.10 Одна за всех (16+)
05.15 Тайны еды (16+)
05.30 Домашняя кухня (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

«Крылатые рыбаки»

«Гонка на вымирание»


